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«Зеленый» 
прецедент

Азербайджан 
получит углеродные 
кредиты для малых ГЭС
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Спустя сорок дней после тра-
гической гибели президен-

та Ирана Ибрахима Раиси в ре-
зультате крушения вертолета, 
в пятницу, 28 июня, Исламская 
Республика провела досрочные 
выборы, на которых проголо-
совали за нового главу админи-
стративной власти. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Однако поскольку ни один кан-
дидат не получил обязательных 51% 

голосов, два ведущих кандидата те-
перь пройдут во второй тур выбо-
ров 5 июля.

Кандидат от консерваторов Саид 
Джалили и реформист Масуд Пезеш-
киан возглавляют политические фрак-
ции, которые являются не просто со-
перниками, но и непримиримыми 
противниками, олицетворяя глубокий 
политический раскол внутри страны.

По данным Министерства вну-
тренних дел Ирана, право голоса имели 
61 452 321 иранец внутри и за преде-
лами страны. Однако проголосовали 
только 24 535 185 человек, в резуль-

тате чего явка составила примерно 
40%. Эта цифра немного ниже, чем 
явка в 40,6% на парламентских вы-
борах в марте 2024 года, и представ-
ляет собой самый низкий уровень 
участия в истории ИРИ.

По данным МВД, Пезешкиан по-
лучил 10 415 991 голос, что состав-
ляет 42% бюллетеней, а Джалили - 
9 473 298 голосов, или 38,6%. 

В НОМЕРЕ

Доступ в святая святых
Запущен портал аккредитации 
для участия представителей 
СМИ в COP29  6

Иран на перепутье
Страна выбирает между двумя мировоззрениями 
и подходами
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Президент Азербайджанской 
Республики Ильхам Алиев, 

принимая верительные грамо-
ты новоназначенного Чрезвы-
чайного и Полномочного посла 
Канады в стране Кевина Гамиль-
тона, отметил прогресс в рам-
ках переговорного процесса. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

«Считаю, что мы можем завер-
шить работу над текстом мирного 
договора, по крайней мере над его ос-
новными принципами, в течение не-
скольких месяцев. Должен отметить, 

что в период оккупации план посред-
ников заключался в достижении со-
глашения по основным принципам, 
именуемым Мадридскими принципа-
ми. Они должны были быть парафи-
рованы, а затем должен был быть со-
ставлен текст. Считаем, что это 
может быть одним из вариантов - 
достигнуть соглашения по основным 
принципам, парафировать их, а за-
тем поработать над текстом», - 
сказал глава государства, отметив, 
что это произойдет в случае внесе-
ния армянской стороной изменения 
в конституцию.

Волк в овечьей шкуре
Вашингтон заинтересован в том, чтобы заставить 
Баку стать зависимым от Иревана 

Ежегодно 2 июля в Азербайджа-
не отмечается День полиции. 

В этом году азербайджанской 
полиции исполнилось 106 лет.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Указом общенационального ли-
дера Гейдара Алиева от 24 мая 1998 
года 2 июля - день учреждения пер-
вых органов полиции в составе Ми-
нистерства внутренних дел Азер-
байджанской Демократической Ре-
спублики в 1918 году - был объявлен 
Днем полиции Азербайджана.

С момента подписания «Цирку-
ляра о кадровых назначениях в по-
лиции» в 1918 году полиция Азер-
байджана прошла долгий путь, до-
стигнув впечатляющих результатов.

На состоявшейся накануне тор-
жественной церемонии министр вну-
тренних дел Вилаят Эйвазов, оцени-
вая пройденный азербайджанской 

полицией путь, отметил, что с 2003 
по 2023 год в Азербайджане были 
нейтрализованы около 25 тыс. пре-
ступных группировок. Это огромный 
вклад в обеспечение безопасности 
страны. В этот же период было рас-
крыто 87% преступлений, задержа-
ны более 77 тыс. разыскиваемых лиц 
и изъято около 25 тонн наркотиков.

Министерство внутренних дел 
и его организационная структура, 
состоящая из органов полиции, в пе-
риод своей деятельности с 1918 по 
1920 год сыграли важную роль в за-
щите национальных интересов пер-
вого независимого государства, про-
явив большой патриотизм. После па-
дения АДР, в течение 70 лет, когда 
Азербайджан был частью Советско-
го Союза, МВД развивалось, достиг-
ло высоких результатов и приобре-
ло богатый опыт в деле охраны об-
щественного порядка. 

Ответственная профессия
Азербайджанская полиция празднует 106-летие
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Если постоянно в ритуаль-
но-магической тонально-

сти повторять бессмыслицу, 
то она овладеет умами если не 
общественного большинства, то 
определенной его части точно. 
Именно этим занимаются сегод-
ня армянские политики-оппо-
зиционеры и подпевающие им 
активисты, раскручивающие 
провокационную пропаганду 
вокруг «агрессивных планов» 
Баку, который-де вот-вот раз-
вернет военную кампанию с за-
хватнической целью. 

Тофик АББАСОВ,
политический обозреватель

Горлопаны из колонны талант-
ливых неудачников и амбициозных 
бездельников из армии политиче-
ских маргиналов не устают разо-
гревать среду, повторяя как ман-
тру порядком приевшийся клич - 
«если мы потеряем Западный Зангезур 

(Сюник), мы потеряем Армению». 
Если отталкиваться от их логики, то 
южная часть Армении ныне в безо-
пасности, в остальном, стало быть, 
все в стране в ажуре, и незачем бес-
покоиться. Но трудностей у страны 
хоть отбавляй, и связаны они абсо-
лютно не с Азербайджаном, у кото-
рого нет территориальных притяза-
ний к соседям, а с тем, что в Арме-
нии старое еще не умерло, а новое 
едва рождается.

Да, есть в экономике всплеск, свя-
занный с использованием каналов 
переправки в Россию запрещенных 
санкционных товаров в обход эмбар-
го. Армения превратилась в черный 
хаб, откуда берет начало теневой тра-
фик. Иреван удобно встроился в за-
прещенную схему, о чем знают все, 
в том числе и обходительный Запад, 
который все время пытается задо-
брить Никола Пашиняна ради овла-
дения географическими преферен-
циями его страны. 

Роли распределены,
а страхи провокаторов ложные 
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Председатель ЗАО «Азербайд-
жанское Каспийское морское паро-
ходство» Рауф Велиев отдал рапорт 
Президенту Ильхаму Алиеву.

Танкеру присвоено имя Зангила-

на - исконной и вечной азербайджан-
ской земли, освобожденной нашей 
славной Армией под руководством 
победоносного Верховного Главно-
командующего Ильхама Алиева.

В свободное плавание 
под трехцветным флагом
Президент Ильхам Алиев принял участие в церемонии сдачи 
в эксплуатацию танкера «Зангилан»

2 июля Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев 
принял участие в церемонии сдачи в эксплуатацию танкера «Зан-
гилан», построенного на Бакинском судостроительном заводе по 
заказу Закрытого акционерного общества «Азербайджанское Ка-
спийское морское пароходство».
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Сильная поддержка, оказанная 
Турцией Азербайджану в пери-
од 44-дневной Отечественной 
войны, позволила не только ос-
вободить от армянской оккупа-
ции исторические земли Азер-
байджана, но и стерла с совести 
нашей страны постыдное пят-
но Боралтанской трагедии 1944 
года, когда Анкара передала со-
ветским властям группу брать-
ев-азербайджанцев, которых 
сразу же расстреляли.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об 
этом заявил Президент Турции Ред-
жеп Тайип Эрдоган на брифинге по 
итогам заседания правительства во 
вторник в Анкаре.

Глава Турецкого государства на-
звал расстрел 176 азербайджанцев 
трагедией, в которой была повинна 
находившаяся в тот период у власти 
Республиканская народная партия 
Турции.

«Наш народ в течение 76 лет нес 
в сердце горечь Боралтанской траге-
дии. Благодаря поддержке Азербайд-
жана был положен конец 30-летней 
армянской оккупации Карабаха, а ту-
рецкий народ освободился от пятна 
Боралтанской трагедии. Мы не можем 
позволить себе повторения подоб-
ных событий», - подчеркнул политик.

Горечь, растаявшая в Карабахе
Эрдоган: Победа Азербайджана стерла 

с Турции пятно Боралтанской трагедии
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Участие Президента Ильхама Али-
ева, поднявшего Азербайджанский 
флаг в Зангилане после 44-дневной 
Отечественной войны, в церемонии 
сдачи в эксплуатацию танкера «Зан-
гилан», который будет плавать в меж-
дународных водах под нашим трех-
цветным флагом, имеет очень боль-
шое символическое значение. 

«Зангилан» - четвертый отече-
ственный танкер, построенный на 
Бакинском судостроительном заводе. 
В отличие от ранее введенных в экс-
плуатацию танкеров «Лачин» и «Кяль-
баджар», танкер «Зангилан», так же, 
как и «Академик Хошбахт Юсифза-
де», будет перевозить как нефть, так 
и химическую продукцию. На Бакин-
ском судостроительном заводе пла-
нируется построить для ASCO еще 
три танкера такого же типа, как «Зан-
гилан». В связи с этим получены за-
казы и подписаны соответствующие 
контракты.

Информируя Президента  
Ильхама Алиева о танкере, Рауф Ве-
лиев сообщил, что концепция «Зан-
гилана», отличающегося уникальным 
дизайном и обладающего широкими 
возможностями по своим техниче-
ским показателям, была разработа-
на в рамках успешного сотрудниче-
ства с Морским инженерным бюро 
Одессы. Длина танкера нового поко-
ления составляет 141 метр, ширина -  
16.9 метра и высота - 6 метров. Танкер, 
способный двигаться со скоростью 
10 узлов в час, будет обслуживаться 
экипажем из 15 человек. Танкер имеет 
6 грузовых резервуаров общей вме-
стимостью 9212 кубометров. Танкер 
дедвейтом 7875 тонн оснащен обору-
дованием ведущих мировых компа-
ний. Технические показатели судна, 
в частности осадка в воде, позволяют 
ему заходить в относительно мелко-
водные порты Каспийского бассей-
на и перевозить грузы за пределами 
Каспия с максимальной грузоподъ-
емностью. Танкер нового поколения 
«Зангилан», так же, как и другие тан-
керы отечественного производства, 
будет эксплуатироваться в водах Ка-
спия и за его пределами.

Председатель правления ООО 
«Бакинский судостроительный за-
вод» Эльшад Нуриев проинформи-
ровал главу государства о деятельно-
сти предприятия. По его словам, на 
заводе, где работают в общей слож-
ности 1046 человек, продолжается 
строительство одного парома типа 
Ro-Pax, двух танкеров и одного дно-
углубительного судна. Два танкера, 
четыре водолазных и три скорост-
ных пассажирских судна находятся 
в стадии проектирования. На ста-

дии заключения находятся контрак-
ты по четырем сухогрузам, одному 
патрульному катеру и одному пожар-
ному судну. Завод подписал контрак-
ты на строительство пяти торговых 
и восьми служебных судов.

Затем глава государства раз-
резал ленту, символизирующую  

сдачу танкера в эксплуатацию.
Следует отметить, что всего с мо-

мента создания ASCO было введено 
в эксплуатацию 29 новых судов. Де-
сять из них, в том числе одно  бук-
сирное, три пассажирских судна, два 
судна-парома типа Ro-Pax, четыре 
танкера, построены на Бакинском су-
достроительном заводе. Также в со-
ответствии с Программой стратеги-
ческого развития судоходства, одо-
бренной Наблюдательным советом 

ASCO, Бакинский судостроительный 
завод получил новые заказы на стро-
ительство 11 судов, в том числе од-
ного судна-парома типа Ro-Pax, трех 
танкеров, трех пассажирских судов 
на 50 человек, четырех водолазных 
судов, предназначенных для работы 
на глубинах 60 и 45 метров. 

Реализованные в последние годы 
широкомасштабные меры по обнов-
лению флота и строительству новых 
судов вносят огромный вклад в со-
хранение ведущих позиций ASCO 
на Каспии, удовлетворение спроса 
на суда при растущих объемах тран-
зитных грузоперевозок  через тер-
риторию Азербайджана, успешную 
реализацию нефтегазовых проек-
тов на Каспии. Проводимые в этом 
направлении масштабные работы 

также играют важную роль в укре-
плении и расширении позиций па-
роходства в водах за пределами Ка-
спийского моря.

Кроме того, за последний год 
были реализованы успешные про-
екты по сдаче в эксплуатацию более 
крупных судов нового типа в меж-

дународных водах. В 2023 году в за-
рубежных водах под флагом Азер-
байджана были введены в эксплу-
атацию 3 танкера типа Aframax под 
названиями «Шуша», «Карабах», 
«Зангезур». С вводом в эксплуата-
цию в мае этого года в Китае сухо-
груза типа Handysize под названием 
«Ходжалы» пароходство вошло в но-
вый сегмент в сухогрузных перевоз-
ках. Первый рейс этого судна был со-
вершен из порта Bakpyung в Южной 
Корее в порт Портленд в США. Суд-
но уже находится в порту назначе-
ния и в настоящее время выполня-
ются разгрузочные работы.

Следует также отметить, что этим 
рейсом «Ходжалы» вошло в историю 
как первое судно, вошедшее в аме-
риканские воды под флагом незави-
симого Азербайджана.

Проделанная работа является ре-
зультатом динамичного развития на-
шей страны в экономической сфере 
в целом. Азербайджан в настоящее 
время способен максимально защи-
тить свою экономику от негативных 
тенденций, вызванных происходящи-
ми в мире геополитическими кризи-
сами. Сегодня серьезные темпы раз-
вития наблюдаются во всех отрас-
лях, в том числе и в сфере морского 
транспорта, и в основе этого лежит 
успешная экономическая политика, 
реализуемая под руководством Пре-
зидента Ильхама Алиева.

В свободное плавание  
под трехцветным флагом
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Руководствуясь пунктом 15 статьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

Назначить Эльчина Рагуб оглу Баширова Чрезвычайным и Полно-
мочным Послом Азербайджанской Республики в Королевстве Таиланд.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 2 июля 2024 года  

Руководствуясь пунктом 15 статьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

Отозвать Ирфана Шакир оглу Давудова с должности Чрезвычайного 
и Полномочного Посла Азербайджанской Республики в Королевстве Таиланд.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 2 июля 2024 года  

Руководствуясь пунктом 15 статьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

Отозвать Рамиля Камиль оглу Гурбанова с должности Генерального 
консула Азербайджанской Республики в городе Лос-Анджелес Соеди-
ненных Штатов Америки.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 2 июля 2024 года  

Распоряжения
Президента Азербайджанской Республики

О назначении Э.Р.Баширова Чрезвычайным 
и Полномочным Послом Азербайджанской 

Республики в Королевстве Таиланд

Об отзыве И.Ш.Давудова с должности  
Чрезвычайного и Полномочного Посла 

Азербайджанской Республики  
в Королевстве Таиланд

Об отзыве Р.К.Гурбанова  
с должности Генерального консула  

Азербайджанской Республики  
в городе Лос-Анджелес  

Соединенных Штатов Америки

Министр энергетики Азербайд-
жана Парвиз Шахбазов в Мила-
не провел встречу со старшим 
вице-президентом по климати-
ческим технологическим реше-
ниям компании Baker Hughes 
Алессандро Брешиани, а так-
же с генеральным директором 
Zhero Europe Алессандрой Паси-
ни, сообщает Минэнерго Азер-
байджана.

«На встрече со старшим вице-пре-
зидентом по климатическим техноло-
гическим решениям компании Baker 
Hughes были обсуждена деятельность 

этой компании по энергетическому 
переходу, активизация в этом про-
цессе, сотрудничество с Азербайд-
жаном по повышению эффективно-
сти производства за счет примене-
ния новых технологий.

Также были затронуты вопросы, 
касающиеся устойчивых энергетиче-
ских решений, сотрудничества в на-
правлении декарбонизации и про-
движения энергетического перехо-
да посредством COP29.

На встрече министра энергетики 
Азербайджана с Алессандрой Пасини, 
соучредителем компании Zhero и ге-
неральным директором Zhero Europe, 

были обсуждены перспективы сотруд-
ничества по производству электро-
энергии из природного газа (e-NG) 
и «зеленого» водорода. В контексте ре-
ализации проектов «зеленого» энер-
гетического коридора Каспий-Черное 

море-Европа и Центральная Азия-А-
зербайджан-Европа и планов по произ-
водству-экспорту водорода компания 
Zhero выразила заинтересованность 
в сотрудничестве с Азербайджаном», -  
отмечается в пресс-релизе.

«Зеленые» тренды
Baker Hughes и Zhero Europe заинтересованы  
в сотрудничестве с Азербайджаном 

2 июля первый заместитель ми-
нистра обороны Азербайджан-
ской Республики - начальник Ге-
нерального штаба Азербайджан-
ской армии генерал-полковник 
Керим Велиев встретился с нахо-
дящимся с визитом в Азербайд-
жане заместителем начальника 
штаба Командования Объеди-
ненных сил НАТО со штаб-квар-
тирой в Брунсуме генерал-май-
ором Стефаном Фиксом.

Как сообщили в пресс-службе 
Министерства обороны, попривет-
ствовав гостя, начальник Генераль-
ного штаба выразил удовлетворение 
пребыванием его в нашей стране. 
На встрече было отмечено, что се-
годня отношения с НАТО находят-
ся на высоком уровне.

С уверенностью подчеркивалось, 
что сотрудничество между Азербайд-
жаном и НАТО и впредь будет вза-

имовыгодным и что плодотворные 
встречи будут продолжены.

Генерал-полковник К.Велиев осо-
бо отметил значительный вклад Се-
вероатлантического альянса в под-
готовку подразделений Азербайд-
жанской армии в рамках Концепции 
оперативных возможностей НАТО.

В свою очередь генерал-майор  
С.Фикс выразил удовлетворение сво-
им очередным визитом в Азербайд-
жан и подчеркнул важность даль-
нейшего развития взаимоотноше-
ний с нашей страной.

Отмечена положительная оцен-
ка профессиональной деятельности 
военнослужащих Азербайджанской 
армии в миротворческих миссиях 
и других сферах в рамках партнер-
ства с НАТО.

На встрече также состоялся ши-
рокий обмен мнениями по ряду во-
просов, представляющих взаимный 
интерес.

Конструктивный диалог
Генерал НАТО встретился с главой Генштаба Азербайджана

2 июля министр обороны Азер-
байджанской Республики гене-
рал-полковник Закир Гасанов 
отбыл с визитом в Республику 
Беларусь.

Как сообщили в пресс-службе 
Министерства обороны, в рамках 
визита планируется участие гене-
рал-полковника З.Гасанова в воен-
ном параде, посвященном 80-й го-
довщине освобождения Беларуси 
от немецко-фашистских захватчи-
ков и Дню независимости в городе 

Минск, а также в заседании Сове-
та министров обороны государств 
- участников Содружества Незави-
симых Государств.

Официальный визит министра 
обороны продлится до 3 июля.

Минск чествует гостей
Министр обороны Азербайджана в Беларуси
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Парламентские выборы в де-
мократическом обществе 

играют ключевую роль. Они яв-
ляются одним из основных ин-
струментов реализации прин-
ципа народного суверенитета 
и волеизъявления. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
       «Бакинский рабочий»

Парламентские выборы позволя-
ют гражданам выбирать своих пред-
ставителей, которые в последующем 
будут выражать их интересы в зако-
нодательном органе страны. Это обе-
спечивает участие населения в поли-
тическом процессе и укрепляет ле-
гитимность правительства.

Регулярные и свободные выборы 
являются механизмом легитимиза-
ции власти законодательного органа. 
Они позволяют обществу обновлять 
или подтверждать свою поддержку 
действующему правительству или 
парламенту. Выборы создают меха-
низм ответственности перед избира-
телями. Представители, которые не 
выполняют обещания или не удов-
летворяют потребности избирате-
лей, могут быть заменены на следу-
ющих выборах, что стимулирует их 
работать эффективнее.

В то же время парламентские 
выборы способствуют представле-
нию широкого спектра политиче-
ских взглядов и интересов в зако-
нодательном процессе, что является 
основой для плюрализма и демокра-
тического диалога.

Неоспорим тот факт, что систе-
ма выборов помогает предотвращать 
злоупотребления властью и корруп-
цию, поскольку политические деяте-
ли знают, что их действия находят-
ся под наблюдением и будут оцене-
ны избирателями. 

Наряду с этим, выборы позволяют 
вводить в политическую жизнь но-
вые идеи и лидеров, что способству-
ет социальному обновлению и адап-
тации государства к изменяющимся 
условиям жизни и международной 
ситуации. Поэтому парламентские 
выборы являются фундаменталь-
ным аспектом демократической си-
стемы, обеспечивая ее функциони-
рование, развитие и адаптацию к по-
требностям и желаниям населения.

Принимая во внимание Поста-
новление Милли Меджлиса Азербайд-
жанской Республики «Об обраще-
нии к Президенту Азербайджанской  

Республики в связи с назначением вне-
очередных выборов в Милли Медж-
лис Азербайджанской Республики» 
от 21 июня 2024 года №1174- VIQR 
и Постановление Пленума Консти-
туционного суда Азербайджанской 
Республики «О проверке соответ-
ствия Постановления Милли Медж-
лиса Азербайджанской Республики 
«Об обращении к Президенту Азер-
байджанской Республики в связи с на-
значением внеочередных выборов 
в Милли Меджлис Азербайджан-
ской Республики» от 21 июня 2024 
года Конституции Азербайджанской 
Республики» от 27 июня 2024 года, 
руководствуясь частью I статьи 981 
и пунктом 1 статьи 109 Конституции 
Азербайджанской Республики, Пре-
зидент Ильхам Алиев издал Распо-
ряжение о роспуске Милли Медж-
лиса Азербайджанской Республики 
шестого созыва и назначении вне-
очередных выборов в Милли Медж-
лис Азербайджанской Республики 
на 1 сентября 2024 года.

Предстоящие в Азербайджане 
внеочередные парламентские выбо-
ры уже сейчас вызывают значитель-
ный интерес как внутри страны, так 
и за ее пределами. Эти выборы при-
мечательны не только своей времен-
ной рамкой, но и исторической зна-
чимостью, так как это первые пар-
ламентские выборы после Победы 
в 44-дневной Отечественной вой-
не, которая стала поворотным мо-
ментом в истории Азербайджана. 
Победа в Отечественной войне 2020 
года позволила Азербайджану вер-
нуть полный контроль над своими 
историческими землями, которые 
на протяжении десятилетий были 
оккупированы, восстановить свой 
суверенитет. Это событие стало сим-

волом национального возрождения 
и единства, предоставив новый им-
пульс для политической и социаль-
ной жизни страны. Парламентские 
выборы в этот исторический пери-
од подчеркивают значимость про-
цесса демократизации и укрепления 
государственной системы, способ-
ной отвечать на вызовы времени.

Современная политическая ситуа-
ция в Азербайджане требует новых 
подходов и решений. Ведь внеоче-
редные выборы представляют собой 
возможность обновления политиче-

ского ландшафта страны, привлече-
ния новых сил и идей, необходимых 
для устойчивого развития. Это осо-
бенно важно в условиях глобальных 
и региональных изменений, когда 
от эффективности внутренней по-
литики зависит международное по-
ложение страны.

Основная цель предстоящих вы-
боров - это обеспечение стабильно-
сти и устойчивого развития Азер-
байджана, что предусматривает не-
сколько аспектов. В первую очередь 
это связано с инициативой обнов-
ления политической системы, что 
подразумевает включение в поли-
тический процесс новых лиц, обла-
дающих необходимыми знаниями 
и опытом для решения современ-
ных проблем.

Во-вторых, еще раз продемон-

стрировать сам фактор прозрачности 
выборов, что нередко и предвзято 
ставится под сомнение как деструк-
тивными псевдополитическими си-
лами внутри страны, а также их по-
кровителями извне. В Азербайджане 
на самом высоком уровне понимают, 
что проведение выборов на основе 
принципов прозрачности и честно-
сти, является ключевым элементом 
доверия общества к государствен-
ной системе.

Борьба с новыми вызовами так-
же важна в этом ракурсе. В условиях 
глобальных вызовов, таких как из-
менение климата, пандемии и геопо-
литических кризисов, важно иметь 
сильный парламент, способный опе-
ративно реагировать на возникаю-
щие угрозы и принимать эффектив-
ные решения.

В то же время концепция устой-
чивого развития играет ключевую 
роль в современной политике Азер-
байджана. Это подразумевает гар-
моничное развитие всех сфер жизни 
общества, включая экономику, эко-
логию и социальную сферу. Парла-
мент, избранный на внеочередных 
выборах, должен будет сосредото-
читься на задачах, которые непосред-
ственно связаны с этими сферами.

В контексте социального благо-
получия нужно разработать и вне-

дрить специальные программы со-
циальной поддержки, обеспечения 
равного доступа к качественному об-
разованию и здравоохранению для 
всех граждан без исключения и т.д.

В плане экономического разви-
тия важно продолжить реформы, 
направленные на диверсификацию 
экономики, привлечение иностран-
ных инвестиций и создание благо-
приятных условий для предприни-
мательства.

С учетом экологической устой-
чивости необходимы введение и ре-
ализация экологических инициатив, 
направленных на сохранение при-
родных ресурсов и снижение нега-
тивного воздействия на окружаю-
щую среду.

Победа в 44-дневной Отечествен-
ной войне значительно укрепила меж-

дународный имидж Азербайджана. 
Однако, для поддержания и укрепле-
ния этого имиджа необходимы даль-
нейшие усилия. Новый парламент 
должен стать символом современ-
ного, демократического и открытого 
Азербайджана, готового к взаимо-
действию с международным сооб-
ществом. В современном мире роль 
интеллектуалов в политике стано-
вится все более значимой. Их знания 
и опыт необходимы для разработки 
эффективных стратегий и принятия 
обоснованных решений. Включение 
интеллектуалов в парламентский про-
цесс позволит Азербайджану повы-
сить качество принимаемых реше-
ний и обеспечить более глубокий 
анализ текущих и будущих вызовов.

Безусловно, прозрачность выбо-
ров и всей политической системы 
является залогом доверия граждан 
к государственным институтам. Это 
включает в себя не только честное 
проведение выборов, но и откры-
тость деятельности парламента, по-
дотчетность депутатов перед изби-
рателями и доступ к информации. 
Кроме того, борьба с новыми вызо-
вами требует постоянного монито-
ринга и анализа глобальных и ре-
гиональных тенденций, разработ-
ки превентивных мер и адаптации 
к изменяющимся условиям.

Предстоящие парламентские вы-
боры станут не только важным по-
литическим событием, но и самым 
ответственным шагом к построе-
нию сильного, современного и де-
мократического Азербайджана на 
качественно новом уровне. 

Надо понимать, что именно в пар-
ламенте бьется политический пульс 
страны. Ведь кроме написания и при-
нятия законодательных актов, в пар-
ламенте ведется колоссальная рабо-
та по мониторингу правопримени-
тельной практики. Это титанический 
труд, который незаметен неопытно-
му глазу. Сотни законов ткут неви-
димую ткань государства. Так было 
и так будет всегда. 

Мы стоим на пороге качествен-
ного прорыва, когда сама человече-
ская природа может претерпеть се-
рьезные изменения благодаря науч-
ным открытиям, отворяющим дверь 
в новый неизведанный мир. Очень 
многое на Земле изменится. Но оста-
нется неизменной потребность в за-
конодательном регулировании этих 
процессов. И в этом неоценима роль 
Милли Меджлиса - зеркала Страны 
огней, в котором отражается наше 
будущее.

Зеркало, в котором отражается будущее
Парламентские выборы как основа обеспечения стабильности и устойчивого развития

Предстоящие парламентские выборы ста-
нут не только важным политическим со-
бытием, но и самым ответственным ша-
гом к построению сильного, современного 
и демократического Азербайджана на ка-
чественно новом уровне

На состоявшейся 2 июля встре-
че с участием заместителя пре-
мьер-министра Шахина Му-
стафаева подписано Рамочное 
соглашение с китайской ком-
панией BYD Company Limited 
(BYD) в целях обеспечения ав-
тобусного парка нашей страны 
за счет местного производства.

Как сообщили в пресс-службе Ка-
бинета министров, соглашение под-
писали первый заместитель министра 
экономики Эльнур Алиев, замести-
тель министра цифрового развития 
и транспорта Рахман Гумметов, ис-
полнительный директор компании 
BYD по коммерческим автомобилям 
Тьен Чунлон и директор ООО Electrify 
Azerbaijan Тариэль Рустамов. Рамоч-
ное соглашение предусматривает за-
купку электробусов, их сервисное об-
служивание, налаживание и локали-
зацию производства в нашей стране.

Выступивший на мероприятии 
заместитель премьер-министра Ша-
хин Мустафаев сказал, что благодаря 
совместным усилиям лидеров Азер-
байджана и Китая двусторонние от-
ношения между нашими странами 
сегодня успешно развиваются во всех 
сферах. Наши отношения строятся 
на принципах дружбы, взаимопони-
мания и поддержки.

В Азербайджане созданы все не-
обходимые условия для комфортной 
и эффективной деятельности мно-
гочисленных китайских компаний, 
которые пользуются благоприятной 
и прозрачной бизнес-средой, создан-

ной в нашей стране.
Была выражена уверенность, что 

сотрудничество с компанией BYD бу-
дет успешным, и документы, кото-
рые будут подписаны сегодня, вне-
сут вклад в дальнейшее расширение 
взаимовыгодных  отношений между  
Азербайджаном и Китаем.

Подписание указанного контрак-
та накануне предстоящей в этом году 
в Азербайджане Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН об 
изменении климата (COP 29) еще 
раз подчеркивает приверженность 
нашей страны глобальным усили-
ям по борьбе с изменением климата.

В рамках соглашения компания 
BYD также планирует инвестировать 
в новые производственные сферы 
с целью развития цепочки добавлен-
ной стоимости в нашей стране. Так, 
с 2026 года планируется сотрудни-
чество с компанией в производстве 

малотоннажных грузовых электро-
мобилей, автотранспортных средств 
с электродвигателем для коммуналь-
ного хозяйства, легковых электро-
мобилей, а с 2028 года -  взаимодей-
ствие по таким направлениям, как 
сборка аккумуляторов для хранения 
электроэнергии. Компания планиру-
ет вложить в эти проекты дополни-
тельные инвестиции в размере около 
60 миллионов долларов США.

Согласно соответствующему Рас-
поряжению Президента Азербайд-
жана, решено закупать электробу-
сы у компании, которая будет осу-
ществлять производство в этой сфере 
в нашей стране. А с началом деятель-
ности в Азербайджане предприятия 
по производству электробусов спрос 
будет удовлетворяться за счет оте-
чественного производства. На ны-
нешнем этапе ООО BakuBus закупит 
у компании BYD 160 электробусов 

и 100 зарядных устройств. Автобу-
сы будут поэтапно завезены и выве-
дены на маршрутные линии в Баку 
до 31 октября 2024 года.

В рамках сотрудничества с BYD 
в 2025 году планируется наладить 
местное производство и поэтапно 
локализовать выпуск запчастей. Ожи-
дается, что к 2030 году локализация 
составит 40% от общей себестоимо-
сти автобусов. Контракт по проек-
ту планируется подписать в сентя-
бре этого года.

В качестве пайщика в проекте про-
изводства электробусов в нашей стра-
не примет участие ОАО «Азербайд-
жанская инвестиционная компания». 
Азербайджанским партнером компа-
нии BYD по проекту является ООО 
Electrify Azerbaijan, принадлежащее 
компаниям SARDA Group.

Предусматривается, что китай-
ская компания BYD первоначально 

инвестирует в производство элек-
тробусов на заводе, который будет 
построен в Сумгайытском хими-
ческом промышленном парке, $34 
млн. С учетом внутреннего спроса 
и экспортных возможностей годовой  
объем производства предусмотрен 
в 500 единиц. В рамках проекта пла-
нируется создать 800 новых рабочих 
мест.

Основанная в 1995 году компа-
ния BYD, осуществив в 2023 году ре-
кордные продажи 3 млн электромо-
билей на новых источниках энергии, 
стала мировым лидером в этой сфе-
ре. Она считается одной из ведущих 
мировых технологических компаний, 
внедряющей последние инновации 
в области производства  автомоби-
лей, электроники, электрических ак-
кумуляторов, возобновляемых источ-
ников энергии и железнодорожного 
транспорта.

ДОКТРИНА

С прицелом на собственное производство
Подписаны документы о сотрудничестве с китайской компанией BYD

Саммит  
в формате «ШОС+»

Астана готовится  
к мероприятию  

Шанхайской организации 
сотрудничества

Продолжается подготовка к Сам-
миту глав государств-членов 
Шанхайской организации со-
трудничества (ШОС), который 
пройдет в Казахстане 3-4 июля.

Мероприятие пройдет в формате 
«ШОС+» с участием глав государств 
и правительств 16 стран, а также де-
легаций из разных регионов Евра-
зийского континента.

Президент Казахстана Касым-Жо-
март Токаев заявил, что проведение 
саммита ШОС в Астане свидетель-
ствует о большом авторитете его стра-
ны на мировой арене.

«Участники Саммита призовут 
мировое сообщество принять но-
вую парадигму безопасности, создать 
справедливую экономическую сре-
ду и приложить усилия для защи-
ты чистоты планеты», - подчеркнул 
глава государства.

Отметим, что Астанинский сам-
мит будет посвящен теме «Укрепле-
ние многостороннего диалога - до-
стижение устойчивого мира и раз-
вития».

Главы государств-членов Шан-
хайской организации сотрудниче-
ства обсудят широкий спектр ак-
туальных тем, касающихся полити-
ческого, торгово-экономического, 
культурно-гуманитарного сотруд-
ничества и других вопросов.

Кроме того, на саммите будет при-
нято решение о вступлении Белару-
си в Шанхайскую организацию со-
трудничества.

Главный политический доку-
мент - Астанинская Декларация - 
обозначит позицию ШОС по мно-
гим актуа льным вопросам, оценит 
деятельность организации и опре-
делит будущие направления.

В связи с проведением мероприя-
тия усилены меры безопасности в об-
щественном транспорте, на улицах 
и в местах скопления людей, а на 
въезде и выезде в город установле-
ны наряды полиции. В ходе саммита 
военные самолеты, которые будут 
обеспечивать воздушную безопас-
ность города, совершают инспек-
ционные полеты.

Отдел политики

ОЗА предупредила 
Иреван    

Следует положить  
конец нелепым заявлениям 

в адрес Азербайджана

Община Западного Азербайд-
жана выразила свое отношение 
к нелепым заявлениям в адрес 
Азербайджана, которые в по-
следние дни озвучиваются остат-
ками канувшего в Лету неза-
конного режима.

«Игнорирование Арменией дея-
тельности подобных диверсионных 
элементов на своей территории, угро-
жающих суверенитету и территори-
альной целостности Азербайджана, 
ставит под сомнение искренность ее 
намерения подписать мирное согла-
шение с Азербайджаном. Власти Ар-
мении не должны позволять «пред-
ставителям», выступающим до сих 
пор под надуманными именами, дей-
ствовать против Азербайджана», - 
говорится в заявлении общины.
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Вашингтон и Брюссель вместе 
с Парижем стараются не замечать 
болезненную тему, дабы не навре-
дить стране, с которой связывают 
свои дальнейшие планы по вхожде-
нию в постсоветское пространство. 

Но все, чем сегодня тешит себя 
проблемная страна, не может считать-
ся серьезной базой для обеспечения 
интересов даже на ближайшее буду-
щее. У Армения большие трудности 
с интеграцией в региональной систе-
ме координат, и этот аспект его неуря-
диц, если им не заниматься вплотную, 
перечеркнет планы перспективного 
характера. Иревану надо действовать 
не впадая в иллюзии, поступать раз-
борчиво и адресно, чтобы в будущем 
избежать проблем. 

Крикливая малообразованная мас-
са, которая собралась вокруг движе-
ния «Тавуш во имя Родины» попа Гал-
станяна, муссирует обществу стра-
хи, взывая к рядовому избирателю. 
Отдельные деятели от разных поли-
тических сил бьют в колокола, мол, 
с момента обретения независимости 
у Армении не было столь слабой ди-
пломатии, и в силу того, что она бес-
сильна и бесхребетна, страна откаты-
вается назад, превращаясь в жертву. 

Если рассмотреть эти низкопроб-
ные политические клише на фоне три-
дцатилетней истории Армении, то 
необходимо признать, что с самого 
начала первый камень в фундамент 
национальной армянской дипло-
матии был поставлен криво. И тут 
надо отталкиваться не от 1991 года, 
а с конца девятнадцатого века, когда 
первые политические партии армян 
«Гнчак», «Арменкан» и «Дашнакцу-
тюн» поставили во главу угла не во-
прос мирного сосуществования с со-
седними народами, а территориаль-
ную проблему. 

Оттуда и пошли болезни, пере-
косы и искривления национального 
организма, приведшие несчастную 
республику в ее нынешнее половин-
чатое состояние, когда она никак не 
может ориентироваться в региональ-
ной схеме, обратив себя в изоляцию.  

Горлопаны призывают к пересмотру 
дипломатического курса страны, ука-
зывая на важность закулисной ра-
боты, чтобы имеющийся большой 
потенциал и арсенал возможностей 
были подчинены к достижению стра-
тегических целей. 

Еще древние мудрецы говорили, 
если не знать в какую гавань плыть, 
никогда паруса не наполнятся ветром. 
Цели и видения армян не претерпе-
ли изменений аж с конца позапро-
шлого века, они по-прежнему агрес-
сивные и вредоносные не только для 
соседей армян, но и для них самих. 
Малограмотные политические кри-
куны давят на болезненные мозоли 
национального организма, педалируя 
безвыходность ситуации, и в этом 
они, как ни странно, правы. Но они 
не точны в определении приорите-
тов, повторяя грубые ошибки пред-

шественников, которые превратили 
пресловутый территориальный во-
прос в головную боль не только пре-
дыдущих поколений, но и тех, что 
еще не родились. 

Для спасения положения, а мо-
жет государственности и нации, не-
обходимо отказаться от порочного 
политического наследия основателей 
первых политических организаций, 
которые противопоставили армян 
всему сообществу. Фальшивая на-
циональная идея, сросшаяся с терри-
ториальным сегментом, дала отвра-
тительный результат. Армяне стали 
изгоями в ареалах пребывания в ев-
разийских просторах, и вместо того, 
чтобы осмотреться и остепениться, 
отказавшись от радикальной идео-

логии цехакронизма, отдельные дея-
тели сегодня предлагают заморозить 
идущие в Южном Кавказе процес-
сы до лучших времен. Им кажется, 
что приостановка процессов может 
в будущем привести к выигрышной 
для них ситуации. Небезынтересно 
знать, за счет чего. 

Все активисты и заправилы улич-
ного движения, которые будируют 
тему Западного Зангезура, говоря об 
«аппетитах Азербайджана», будто бы 
нацеленных на армянские территории, 
враги своей нации по хлеще и опас-
нее Гарегина Нжде и Монте Мелконя-
на. Дело даже не в том, что они за-
служенно поплатились жизнью за 
свои грехи и непростительные ошиб-
ки. Они и им подобные мракобесы 
и фашиствующие элементы нагляд-
но показали современникам и после-
дователям то, чего делать категори-
чески нельзя. 

Их ошибки и опасные действия 
стали причиной провальной програм-
мы, за которую расплачиваются се-
годняшние поколения. Враждебная 
националистическая политика ни-
когда не принесет пользы всем, кому 
вскружила голову возня вокруг так 
называемых потерянных территорий. 

Армяне по определению не имеют 
ни морального, ни физического, ни 
юридического права говорить о по-
терянных территориях, потому что 
они в Кавказском ареале пришлые. 
Пенять должны на своих предков, 
которые утратили доверие правите-
лей древних государств Малой Азии 
(Киликии и других), за что и были из-
гнаны с тамошних пределов. 

Даже Восточная Анатолия не яв-
ляется прародиной хаев, не говоря 
о Южном Кавказе. После Первой ми-
ровой войны их повел по ложному 
пути американский президент Ву-
дро Вильсон, которому захотелось 
вдруг заиметь вассалов на террито-
риях бывших Османской и Россий-
ской империй. Но его план прова-
лился, и, несмотря на это, армяне 
мира до сих пор грезят о Севрском 
договоре, что стал мертворожден-
ным детищем Версальско-Вашинг-
тонской системы.    

Горячие головы в Армении по-
стоянно ищут врагов, готовя народ 
к перманентной войне, но они долж-
ны, наконец, осознать, что занимают-
ся пустым делом. Врагами армян яв-
ляются те самые поджигатели и под-
стрекатели, которые мешают власти 
в наведении верных прицелов и по-
иске правильных приоритетов. Стра-
ну до изнеможения довел не Никол 
Пашинян, а его бесноватые предше-
ственники во власти, которым и се-
годня неймется. Они продолжают 
мутить воду за счет краденных у на-
рода средств и доводя общество до 
исступленного состояния. 

Западный Зангезур никогда не был 
так близок к размеренности и спокой-
ствию, как сегодня. Он может и дол-
жен раскрыться миру в качестве важ-
ного перешейка, который в состо-
янии заработать с пользой прежде 
всего для интересов армянского на-
рода. Азербайджан предлагает Арме-
нии выигрышный для всех стран ре-
гиона вариант взаимодействия. Он 
в состоянии дать мультипликатив-
ный эффект, в котором содержит-
ся большой стабилизационный ка-
питал. А трансформировать его в  
реальные дивиденды это уже вопрос 
коллективной техники. 

Провокаторы рвут на себе воло-
сы, выдвигая на первый план вопрос 
потерь, хотя ясно просматривается 
перспектива для приобретений. Соб-
ственно, причина ясна, раскольникам 
нужны катаклизмы ради раскачива-
ния обстановки и доведения ее до ре-
волюционной стадии. Но с каждым 
днем пространство манипуляций су-
жается. Люди отходят от провокато-
ра Галстаняна и его шайки, понимая, 
что стремление к созданию зоны не-
предсказуемости и доведение ее до 
эпических масштабов - это и есть са-
мая большая опасность для армян 
и Армении. Вот этого и надо бояться.

Азербайджан, если не будет со сто-
роны соседа никаких угроз и опасно-
стей, мерно продолжит реализовы-
вать свои мирные инициативы. Он 
в отличие от армянского радикаль-
ного крыла предсказуем, и занят вос-
требованными делами.  

Роли распределены...

Особенно важным этапом в исто-
рии Министерства внутренних дел 
стали 1970-1980-е годы, когда под ру-
ководством великого лидера Гейдара 
Алиева республика достигла больших 
успехов в экономической, социаль-
ной и других сферах. В этот период 
общенациональный лидер принял 
важные решения, связанные с ор-
ганизационным и идеологическим 
укреплением органов внутренних 
дел, очищением их рядов и продви-
жением профессиональных кадров. 
Именно благодаря тому, что личный 
состав формировался в националь-
ном духе, в 1988 году первыми, кто 
отразил военную агрессию Арме-
нии против Азербайджана, стали 
милиция (полиция), а в последую-
щие годы - части Внутренних войск. 
В этих боях 1695 сотрудников поли-
ции и военнослужащих пали шехи-
дами, 1710 человек были ранены. За 
проявленные мужество и героизм 
67 сотрудников полиции удостоены 
звания «Национальный герой Азер-
байджана», 1143 - награждены ор-
денами и медалями.

В последующие годы независи-
мости деятельность органов вну-
тренних дел была напряженной. Так, 
в ходе выполнения задач по борь-
бе с преступностью, охране обще-
ственного порядка и обеспечению 
общественной безопасности погиб-
ли 99 сотрудников полиции и воен-
нослужащих, 2640 человек получи-
ли ранения.

С избранием Ильхама Алиева Пре-
зидентом в октябре 2003 года разви-
тие Азербайджана вступило в новую 
фазу, а стабильность стала символом 
независимого государства, уверен-
но шагающего к светлому будущему. 
В рамках всесторонних реформ, про-
водимых главой государства, были 
приняты все необходимые меры для 
модернизации органов внутренних 
дел. В прошедшие годы главой госу-
дарства подписаны множество ука-
зов и распоряжений с целью полной 
адаптации служебной деятельности 

к интересам общества, а также в со-
ответствии с передовым междуна-
родным опытом. Важные мероприя-
тия были проведены на основе Госу-
дарственной программы, принятой 
по инициативе Президента Азер-
байджана Ильхама Алиева в 2004 
году, включающей совершенствова-
ние структуры и нормативно-пра-
вовой базы Министерства внутрен-
них дел, улучшение материально-тех-
нического обеспечения, укрепление 
социальной защиты личного соста-
ва и повышение информированно-
сти о роли полиции в демократиче-
ском обществе.

Сегодня азербайджанская поли-
ция является единым централизован-

ным правоохранительным органом 
с мощной материально-технической 
базой, четко организованной систе-
мой охраны общественного порядка, 
законности и правопорядка, и про-
фессиональным кадровым корпусом. 
Благодаря вниманию и заботе Пре-
зидента Ильхама Алиева этот про-
цесс развития и модернизации про-
должается, что позволяет надежно 
защищать законные права и интере-
сы наших граждан, принимать адек-
ватные меры в борьбе с преступно-
стью, в том числе ее транснациональ-
ными организованными формами.

Необходимо особо подчеркнуть, 
что в период борьбы с широко рас-
пространенной во всем мире панде-
мией коронавируса азербайджанская 
полиция на самом высоком уровне 
выполняла возложенные на нее обя-
занности. Осознавая важность этой 
ответственности, сотрудники орга-
нов внутренних дел стояли на пере-

довой борьбы с пандемией и кругло-
суточно выполняли свою работу по 
защите здоровья наших граждан.

В Отечественной войне 2020 года 
сотрудники полиции и бойцы Вну-
тренних войск МВД Специального 
назначения мужественно защища-
ли территориальную целостность 
страны. В первые часы войны были 
освобождены стратегические пози-
ции в направлении Муровдага, в том 
числе вершина Муров. В этих боях 
семеро сотрудников полиции ста-
ли шехидами, а четверо удостоены 
звания Героя Отечественной войны. 

Азербайджанская полиция по 
уровню профессионализма превос-
ходит органы безопасности не толь-
ко региональных, но и ряда ведущих 
европейских стран. Криминальный 
индекс республики ниже, чем в та-
ких странах Европейского Союза, 
как Литва, Испания, Венгрия. Это 
современный и высокоорганизован-
ный правоохранительный орган. По 
оценкам многих экспертов, благода-
ря бдительности азербайджанской 
полиции Страна огней считается од-
ним из самых безопасных регионов 
на планете. 

Сотрудники МВД способны и го-
товы защищать интересы общества 
и государства, конституционные пра-
ва граждан от преступных посяга-
тельств, осуществлять охрану важных 
и стратегических государственных 
объектов, обеспечивать обществен-
ный порядок и безопасность, а так-
же и впредь достойно выполнять за-
дачи, определенные законодатель-
ством. И празднование 106-летия 
является символом признания за-
слуг всех сотрудников, стоящих на 
страже закона и порядка.

ОТ РЕДАКЦИИ: Коллектив 
газеты «Бакинский рабочий»  

искренне поздравляет азербайд-
жанских полицейских - предста-

вителей ответственной  
профессии, стоящих на страже 

общественного порядка и  
безопасности граждан страны, 

с Днем полиции! 

Ответственная профессия

Празднование  
106-летия полиции 

Азербайджана явля-
ется символом при-

знания заслуг всех со-
трудников, стоящих 

на страже закона  
и порядка
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ДАТА

Азербайджан, если не 
будет со стороны со-

седа никаких угроз 
и опасностей, мерно 
продолжит реализо-

вывать свои мирные 
инициативы

РАЗМЫШЛЕНИЯ

Вице-президент США Камала 
Харрис рассматривается Демо-
кратической партией как наи-
более вероятная замена Байде-
ну, если он откажется от участия 
в предстоящих выборах, сооб-
щает The World Street Journal.

Издание отмечает, что Байден 
пока не собирается выходить из гон-
ки, несмотря на неудачные дебаты 
с Трампом. В то же время демокра-
ты уже ищут альтернативные вари-
анты, хотя рейтинги Камалы Хар-
рис остаются такими же низкими, 
как и у Байдена.

Харрис достаточно популярна сре-
ди демократов, а также среди женщин 
и темнокожих избирателей. Поиск 
кандидата на замену Байдену в об-
ход ее кандидатуры может вызвать 
недовольство и раскол внутри пар-
тии, пишет издание.

«Эта леди готова стать президен-
том. Она действительно заслужила 
свою должность. Я бы рассердил-
ся, если бы вы попытались перепры-
гнуть через вице-президента», - зая-

вил председатель фракции темноко-
жих представителей Демократической 
партии в Мичигане Кит Уильямс.

В Демпартии помимо Харрис 
в качестве возможной замены дей-
ствующему президенту рассматри-
вают губернатора Калифорнии Гэви-
на Ньюсома, губернатора Мичигана 
Гретхена Уитмера, губернатора Пен-
сильвании Джоша Шапиро, губерна-
тора Мэриленда Уэса Мура, сенато-
ра Рафаэля Уорнока из Джорджии, 

а также сенатора Эми Клобушар из 
Миннесоты.

После дебатов Камала Харрис ста-
ла главной защитницей действующе-
го президента. Она дала несколько 
интервью, чтобы уменьшить пани-
ку, которая распространилась среди 
демократов, просила спонсоров ком-
пании, избирателей и знаменитостей 
судить о Джо Байдене по его дости-
жениям, а не результатам в дебатах.

Отдел политики

Камала Харрис заменит Байдена?
Демократы в поисках альтернативных вариантов

Представители неправительствен-
ного сектора Грузии основали 
политическое движение «Пло-
щадь Свободы» за четыре меся-
ца до выборов в стране. 

Целью «Площади Свободы» за-
явлено «не дать Грузии превратить-
ся в российскую провинцию, побе-
дить действующую власть на пар-
ламентских выборах, установить 
настоящую демократию и достичь 
членства в ЕС».

Лидер движения Леван Цуцки-
ридзе, в прошлом исполнительный 
директор Восточноевропейского 
центра многопартийной демокра-
тии (EECMD), был заметной фигурой 
во время недавних протестов против 
закона об «иностранных агентах».

В ходе презентации политическо-
го объединения Леван Цуцкиридзе 
заявил, что смена правительства обя-
зательно должна произойти 26 ок-
тября 2024 года. «Но она обязатель-
но должна принести такие измене-
ния, в результате которых ни одно 
правительство не посмеет нарушить 

данное народу слово, как это неод-
нократно делала «Грузинская меч-
та». Мы считаем, что все, кто в этом 
деле не против нас - с нами. Имен-
но поэтому мы готовы сотрудничать 
со всеми гражданскими и политиче-
скими группами, которые разделяют 
наше видение», - заявил Цуцкирид-
зе, отметив, что они также поддер-
живают представленную президен-
том хартию.

Новая платформа создается «не 

для того, чтобы разделить политиче-
ское пространство, а для того, чтобы 
объединить его», заверил он.

Новая политическая организа-
ция планирует работать с той ча-
стью электората, которая сегодня 
не видит для себя фаворитов среди 
существующих политических пар-
тий. Последние опросы обществен-
ного мнения продолжают показы-
вать большое число неопределив-
шихся избирателей.

В Грузии новое политдвижение 

«Площадь Свободы» выступает за смену правительства
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Своим взглядом на армяно-азер-
байджанский переговорный процесс 
в интервью газете «Бакинский рабо-
чий» поделился один из ведущих рос-
сийских политических аналитиков, 
генеральный директор Каспийско-
го института стратегических иссле-
дований Игорь Коротченко. 

- По словам госсекретаря США 
Энтони Блинкена, вашингтонская 
администрация считает, что сейчас 
есть исключительная возможность 
для достижения мирных договорен-
ностей между Азербайджаном и Ар-
менией. Что скрывается за этими 
словами? Действительно ли амери-
канцы заинтересованы в достиже-
нии мира между Баку и Иреваном?

- Прежде всего следует отме-
тить, что значительная часть рабо-
ты по сближению позиций сторон 
конфликта осуществлена во многом 
благодаря настойчивости и дипло-
матическому мастерству Баку. США 
занимали здесь абсолютно враждеб-
ную и двуличную позицию, протал-
кивая прежде всего позицию Ирева-
на. Именно МИД Армении заранее 
получал от представителей посоль-
ства США в Иреване переговорную 
позицию Вашингтона накануне визи-
та в регион тех или иных высокопо-
ставленных американских предста-
вителей. В этой связи проталкивание 
армянских интересов, солидариза-
ция с ними составляли суть офици-
альной позиции Вашингтона, кото-
рая маскировалась под различного 
рода демагогические заявления. Сей-
час же, когда процесс пошел, США хо-
тят не просто вскочить на подножку 
последнего вагона уходящего поез-
да, а встать у руля локомотива, веду-
щего состав в сторону подписания 
азербайджано-армянского мирного 
договора. Американцы преследуют 
исключительно собственные нацио-
нальные интересы, которые, прежде 
всего, заключаются в том, чтобы уси-
лить свое влияние и взять под кон-
троль транспортные коммуникации 
в регионе для эффективного осущест-
вления процесса удушения экономик 
враждебных им государств. Среди них 
в первую очередь это Иран и Россия, 
а также в некоторой степени Турция. 
Таким образом, позиция США напо-
минает улыбающуюся, приветливую 
овечку, под шкурой которой скрыва-

ется волчий оскал. Соответственно, 
все заявления официальных  пред-
ставителей Госдепа и самого госсе-
кретаря - это не что иное, как попыт-
ка обосновать необходимость и до-
стигнуть практического результата 
по присутствию в регионе, причем 
на ключевых треках переговорного 
процесса, когда он уже близится к за-
вершению, чтобы рулить процессом 
на финальной стадии и расставить те 
акценты в окончательном тексте мир-
ного договора, которые будут нацеле-
ны в первую очередь на реализацию 
национальных интересов США, а не 
участников переговорного процесса. 

- В то же время помощник гос-
секретаря США по делам Европы 
и Евразии Джеймс О’Брайен, высту-
пая в ходе брифинга в Баку на тему 
заключения мира между Азербайд-
жаном и Арменией, сделал упор на 
экономическое сотрудничество меж-
ду странами, в частности на транс-
портировку грузов из Центральной 
Азии через Азербайджан, а затем че-
рез Грузию и Армению на мировые 
рынки. Почему американцы так ра-
туют за транзит грузов через Арме-
нию, хотя уже имеется годами отра-
ботанный маршрут через Грузию?

- Полагаю, что это попытка реа-
лизовать предложенную Пашиняном 
концепцию «перекресток мира», ко-
торая означает де-факто отказ Ире-
вана от выполнения пункта №9 трех-
стороннего Заявления от 10 ноября 
2020 года о Зангезурском транспорт-
ном коридоре и его экстерритори-
альном статусе. По сути, мы имеем 
дело с ползучей ревизией Арменией 
своих обязательств. Очевидно, что 

США будут в этом максимально со-
действовать Иревану. Де-факто, стра-
ны региона под давлением американ-
цев будут загоняться в транспорт-
ные маршруты, проходящие через 
территорию Армении, но при этом 
понятно, что Пашинян и его коман-
да будут использовать зависимость 
стран региона, того же Азербайджа-
на, который мог бы воспользовать-
ся коммуникациями через Армению, 
для политического и экономического 
шантажа, давления и новых прово-
каций. Армения - это страна, кото-
рая может с легкостью дезавуировать 
прежние договоренности и выдви-
нуть новые неприемлемые условия. 
То есть позиция О’Брайена и Вашинг-
тона заключается в том, чтобы заста-
вить Баку стать зависимым от Ирева-
на в вопросах транспорта и логисти-
ки, что представляет собой реальную 
угрозу национальной безопасности 
Азербайджана. 

Однако Армения проволынила 
исполнение своих обязательств по 
открытию Зангезурского коридора, 
у Азербайджана имеется договорен-
ность о создании Зангезурского ко-
ридора через территорию Ирана. То 
есть Баку уже решил эту проблему, 
понимая, что Иреван ее решать не 
хочет. Теперь же американцы доби-
ваются того, чтобы азербайджанская 
сторона отказалась от транспортного 
коридора через Иран, пустила поток 
грузов через Армению и стала уязви-
мой и зависимой от внешнего дав-
ления и манипуляций со стороны 
международного армянского лобби 
и режима Пашиняна. Учитывая, что 
в Госдепе действуют десятки армян-
ских лоббистов, как официально заре-
гистрированных, так и действующих 
де-факто, мы прекрасно понимаем, 
что в предложениях США и тех ини-
циативах, которые озвучил О’Брайен 
в ходе своего визита в Баку, как раз 
заключалась позиция проталкива-
ния под эгидой «перекрестка мира» 
армянских предложений, на самом 
деле не выгодных для Азербайджана 
и других стран региона, по организа-
ции транспортно-логистических по-
токов на Южном Кавказе. При этом 
США, руля Иреваном, будут рулить 
и теми странами, которые воспользу-
ются возможностью экспортно-им-
портных операций и транзита гру-
зов через армянскую территорию. Но 

Азербайджан, Грузия, Иран, Россия 
и Турция прекрасно понимают, что 
американские предложения бьют по 
их национальным интересам и, как 
следствие, не могут быть приняты.

- Несмотря на то, что первые лица 
Армении периодически заявляют 
о своем желании в кратчайшие сроки 
подписать мирный договор, однако 
одновременно озвучивают реван-
шистские заявления. В частности, 
это касается недавнего заявления 
секретаря совета безопасности Ар-
мении о том, что Россия якобы пе-
редала Карабах Азербайджану. Как  
объяснить такое поведение Иревана?

- Хочу отметить, что в соответ-
ствии с информацией, которой рас-
полагают спецслужбы ряда стран, ны-
нешний секретарь Совбеза Армении 
Армен Григорян является рупором 
американского ЦРУ и работает в тес-

ной координации с Лэнгли при при-
нятии тех или иных решений - то, 
что озвучивает Григорян, озвучива-
ет ЦРУ. Соответственно, вряд ли он 
рискнул сделать вышеуказанное за-
явление без ведома своих заокеан-
ских кураторов. 

Что касается позиции Иревана, то 
она переменчива и двулична. В част-
ности, сейчас Пашинян фактически 
заявляет об отказе от проведения ре-
ферендума по внесению изменений 
в той части конституции Армении, 
где содержится отсылка к докумен-
там, выдвигающим территориальные 
претензии к Азербайджану. Если Па-
шинян действительно хочет быстрого 
прогресса на треке мирных перегово-
ров, а проведение вышеупомянутого 
референдума в силу внутриполити-
ческих причин сейчас не представля-
ется возможным, то у него имеется 
достаточно простой выход из поло-
жения. Правящая партия «Граждан-
ский договор» обладает конституци-
онным большинством в парламенте, 
где может принять законодательный 

акт, в котором будет дезавуирована 
декларация о независимости Арме-
нии от 1990 года, в которой упоми-
нается о Карабахском регионе как 
территории, на которую претендо-
вал Иреван. 

- Президент Ильхам Алиев в сво-
ем заявлении допустил возможность 
того, что в начале должны быть па-
рафированы основные принципы, 
а уже затем составлен текст мирно-
го договора. Насколько эффектив-
ным вам видится такое разделение 
работы над мирным договором?

- Это обоснованный и правиль-
ный подход официального Баку. Важ-
но зафиксировать базовые догово-
ренности на треке прямых контактов 
в ходе переговорного процесса, при-
дать согласованному перечню прин-
ципов статус официального докумен-
та, чтобы Иреван не смог отказаться, 

либо как-то изменить свою позицию 
по тем пунктам переговорного про-
цесса о мирном договоре, которые уже 
достигнуты, согласованы и выверены. 

Поэтому подход Президента  
Ильхама Алиева к этому процес-
су я считаю очень своевременным, 
взвешенным и правильным. Ильхам 
Алиев - дипломат и политик высоко-
го уровня. Он прекрасно понимает, 
как следует вести переговорный про-
цесс с точки зрения его безукориз-
ненного юридического и правового 
оформления. Поэтому, конечно же, 
парафирование уже согласованных 
основных принципов представляло 
бы собой существенный вклад в дело 
движения к мирному договору и по-
казало, что вся прежняя работа была 
проделана не зря. Причем без како-
го-либо участия западных посредни-
ков. США здесь и близко не стояли, 
а только мешали и до сих пор продол-
жают предпринимать деструктивные 
по своему воздействию шаги. Доста-
точно вспомнить последний по дате 
пресловутый документ, в котором аме-

риканские НПО во главе с небезы-
звестным Freedom House и при ак-
тивном участии армянских лоббистов 
педалируют абсолютно надуманные, 
насквозь лживые и подлые обвине-
ния в адрес Азербайджана. Причем 
все это буквально синхронизирова-
но с визитом О’Брайена в Баку, и во-
все никакое не случайное совпадение. 
Это целенаправленная, скоординиро-
ванная политика попыток давления 
официального Вашингтона на офици-
альный Баку с целью выкрутить ему 
руки и добиться требуемых для аме-
риканцев результатов. Убежден, что 
такая политика обречена на неудачу 
для США, поскольку Азербайджан - 
суверенное и самодостаточное госу-
дарство, проводящее очень взвешен-
ную политику. У Баку нет врагов, так 
как со всеми участниками мирового 
политического процесса Азербайджан 
выстраивает отношения, основанные 
на уважении, равенстве и прагматиз-
ме. Поэтому такая активность со сто-
роны США, которая сейчас происхо-
дит в негативном плане с угрозами 
возможного введения санкций, за-
ставляет азербайджанскую дипло-
матию действовать точечно, выве-
ренно, прогнозировать те или иные 
сценарии с тем, чтобы реализовать 
базовые принципы, исходя из кото-
рых Азербайджан восстановил свою 
территориальную целостность. В то 
же время исход армянского населе-
ния из Карабахского региона, в чем 
неоднократно обвиняли и продол-
жают обвинять Баку, был их добро-
вольным выбором, без какого-либо 
давления или принуждения с азер-
байджанской стороны. Азербайджан 
неоднократно подчеркивал, что готов 
к реинтеграции армянского населения 
Карабахского региона в свое полити-
ко-правовое пространство, гаранти-
ровал им все базовые права, которы-
ми в соответствии с Конституцией АР 
обладают ее граждане. Однако армя-
не добровольно покинули террито-
рию Азербайджана, выбрав для себя 
ту судьбу, которую сами же избрали. 
Сейчас Запад, США, члены ЕС пыта-
ются спекулировать на этом вопро-
се и затянуть Баку в эти переговоры 
давлением и санкционными угрозами. 
Однако все это обречено на полный 
провал. Вашингтон, Брюссель и Па-
риж не смогут достичь своих целей, 
ибо они обречены на провал.

Волк в овечьей шкуре

Игорь Коротченко:

Ильхам Алиев - дипломат и политик высо-
кого уровня. Он прекрасно понимает, как 
следует вести переговорный процесс с точ-
ки зрения его безукоризненного юридическо-
го и правового оформления
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Нынешний спикер Меджлиса Мо-
хаммад-Багер Галибаф, еще один лидер, 
получил 3 383 340 голосов, или 13%. 
Бывший директор Министерства раз-
ведки Мустафа Пур-Мохаммади на-
брал 206 397 голосов, что меньше, чем 
число недействительных бюллетеней.

Скромная явка вызвала много во-
просов об апатии избирателей, причем 
большинство наблюдателей и анали-
тиков обвиняют правительство в не-
способности удовлетворить потреб-
ности и ожидания избирателей.

Исторически самый высокий уро-
вень участия в Иране составил 98,2% 
во время референдума 1979 года по 
созданию Исламской Республики. Вто-
рыми по величине стали неоднознач-
ные президентские выборы 2009 года 
с явкой в 84,8%.

Тем не менее в этот раз в течение 
17-дневной кампании социальные 
сети на персидском языке, особенно 
X, были наводнены опросами обще-
ственного мнения, у которых не было 
четких источников. 

Новым явлением в этом избира-
тельном цикле стало распространение 
опросов, приписываемых универси-
тетам или неизвестным организаци-
ям, что привело к противоречивым 
результатам. Такое сочетание нена-
дежных опросов и неспособности об-
щественности отличить фальшивые 
опросы от реальных создало атмос-
феру недоверия, особенно после того, 
как Тегеранский университет отри-
цал наличие избирательного центра.

Поэтому беспрецедентная явка 
в 40% является важным событием, 
которое должно встревожить иран-
ские власти.

Учитывая, что даже при самом вы-
соком уровне участия за последнее вре-
мя (84,8% в 2009 году), среднем уровне 

участия в 67,7% и что от 15 до 33% на-
селения никогда не голосовали, мож-
но заключить, что до 30% населения 
воздержались от голосования в про-
шлую пятницу. И эта тенденция име-
ет социальные, культурные, религиоз-
ные и экономические корни. 

Трудности Ирана вызваны неэф-
фективным экономическим управле-
нием, усугубляемым годами введен-
ными Западом санкциями, финансо-
вой коррупцией и всепроникающим 
чувством нищеты и некомпетентно-
сти внутри государства, которое по-
стоянно усиливается через социаль-
ные сети и антииранские персоязыч-
ные средства массовой информации, 
базирующиеся в зарубежных странах. 

Тот факт, что практически ни один 
из кандидатов так и не представил чет-
кого плана будущего правительства, 
в сочетании с коротким двухнедель-
ным периодом предвыборной кампа-
нии, скучными телевизионными дебата-
ми и общим игнорированием спорных 
вопросов, таких как социальные сво-
боды, вероятно и способствовал скеп-
тицизму избирателей и низкой явке.

В эту пятницу, 5 июля, иранцам 
снова придется выбирать между дву-
мя мировоззрениями и подходами, ка-
ждое из которых представляет значи-
тельный сегмент иранского общества 

со значительными различиями. Пе-
зешкиан представляет фракцию, ко-
торая стремится восстановить связи 
с Западом, возобновить ядерное со-
глашение 2015 года и даже установить 
отношения с США.

Такое мышление выступает за сво-
бодный рынок, минимизацию роли пра-
вительства и критикует внешнюю поли-
тику Ирана, направленную на «взгляд 
на восток», и его растущее влияние 
в Западной Азии и Северной Афри-
ке. Пезешкиан пользуется поддержкой 
двух бывших президентов Мухамма-
да Хатами и Хасана Рухани, бывшего 
министра иностранных дел Джавада 
Зарифа и многочисленных членов ад-
министрации Рухани. Он также поль-
зуется поддержкой некоторых аятолл 
в Куме, различных прореформатор-
ских СМИ, активистов и финансовых 
групп, критикующих текущую эконо-
мическую политику.

Джалили, в свою очередь, пользу-
ется поддержкой традиционно консер-
вативной группы Джебхе-э-йе Пайда-
ри или «Фронт стойкости», которая 
получила много мест на мартовских 
парламентских выборах. В отличие от 
Галибафа, ему не хватает поддержки 
Корпуса стражей исламской револю-
ции (КСИР), религиозных восхвали-
телей и медиаэкспертов, которые ра-
нее поддерживали Галибафа, а теперь 
поддерживают Пезешкиана.

Несмотря на это, Джалили полу-
чил поддержку со стороны Галибафа, 
который в своем заявлении призвал 
своих сторонников голосовать за Джа-
лили: «Поскольку я обеспокоен поли-
тической фракцией, поддерживающей 
г-на Пезешкиана, я прошу все рево-
люционные силы и моих сторонни-
ков объединиться и не допустить при-
хода к власти группы, ответственной 
за большинство сегодняшних эконо-
мических и политических проблем»

Поскольку Галибаф, Мохсен Резаи 
и другие консервативные группы обе-
щают поддержать Джалили и рефор-
мистский лагерь, а бывшие светила 
Рухани поддерживают Пезешкиана, 
иранские граждане должны принять 
окончательное решение для нации.

В целом, за последние пятнадцать 
лет, особенно после подавления Зеле-
ного движения в 2009 году и проте-
стов «Где мой голос?», массы в значи-
тельной степени отдалились от прави-
тельства. Этот растущий разрыв виден 
в различиях в образе жизни народа 
и их правителей, процессе деидеоло-
гизации, усиливающемся убеждении 
в необходимости разделения религии 
и государства, возрастающем исполь-
зовании негосударственных средств 
массовой информации и сексуальной 
революции в обществе. План прави-
тельства по инженерии жизни наро-
да на основе исламистской идеоло-
гии через образовательную систему 
и сведение культуры, искусства, спор-
та и СМИ к государственной пропа-
ганде потерпел неудачу.

По словам государственных чи-
новников, иранцы быстро забывают 
репрессии. Советник Хасана Рухани, 
Хесамоддин Ашна, когда-то заметил: 
«Наш народ трудно покорить, но лег-

ко примирить». Аналогично министр 
связи при администрации Раиси от-
махнулся от жалоб на убийства ты-
сяч протестующих в 2017, 2019 и 2022 
годах, назвав их простым ворчанием 
и призвав народ забыть их и голосо-
вать. Мохаммад Реза Ареф, бывший 
вице-президент при Хатами, также со-
ветовал не «связывать будущее Ира-
на с ненавистью к прошлому», что-
бы стимулировать явку на выборы.

Вопреки этим ожиданиям, иран-
ское общество ни забыть, ни простить 
недавние репрессии не желает и не мо-
жет. Лозунг тех, кто потерял близких 
или был ранен, разделяемый большин-
ством, звучит так: «Мы не прощаем 
и не забываем». 

Таким образом, призывы рефор-
мистов забыть в основном игнориру-
ются, иранцы развивают сильную по-
литическую память и не могут просто 
двигаться дальше. Поэтому предсто-
ящий второй тур президентских вы-
боров не только определит будущее 
лидерство Ирана, но и станет тестом 
на прочность политической системы 
страны в условиях внутреннего дав-
ления и внешних вызовов.

Иран на перепутье

Второй тур прези-
дентских выборов  

не только определит 
будущее лидерство 

Ирана, но и станет 
тестом на прочность 

политической систе-
мы страны в условиях 
внутреннего давления 

и внешних вызовов
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По следам  
армянских  
террористов
В Ходжалы обнаружено 
большое количество  
боеприпасов

В освобожденном от армян-
ской оккупации азербайд-
жанском городе Ходжалы 
обнаружено большое коли-
чество боеприпасов, сооб-
щили в Минобороны АР.

По данным ведомства, в ходе 
проведения инженерной развед-
ки на территории Карабахско-
го региона было найдено зна-
чительное количество ящиков 
с боеприпасами и артиллерий-
скими снарядами, принадлежав-
ших незаконным армянским во-
оруженным формированиям.

Усилиями инженерно-сапер-
ных подразделений Азербайд-
жанской армии они были обе-
зврежены и конфискованы, со-
общили в военном ведомстве.

В Минобороны Азербайджа-
на также отметили, что на осво-
божденных территориях продол-
жается работа по обнаружению 
и обезвреживанию мин и нера-
зорвавшихся боеприпасов, а так-
же ведутся другие необходимые 
мероприятия по инженерному 
обеспечению войск.
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ЭКОЛОГИЯ

ОАО Azərenerji обратилось 
к двум иностранным ком-

паниям за углеродными серти-
фикатами для семи малых ГЭС 
в Кяльбаджаре и Лачыне, под-
твердив тем самым право на фи-
нансовую поддержку в борьбе 
за уменьшение вредного воз-
действия на окружающий мир. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

В начале этого года Azərenerji в рам-
ках сотрудничества с SOCAR Trading 
внесла на регистрацию катарской про-
граммы по парниковым газам Global 
Carbon Council и швейцарской Gold 
Standard проекты по строительству 
семи малых ГЭС: «Чыраг-1», «Чыраг-2», 
«Союгбулаг», «Гамышлы» и «Мейдан» 
- в Кяльбаджарском районе, а также 
«Мирик» и «Гарыгышлаг» - в Лачы-
не. Регистрация проектов в рамках 
климатической инициативы позво-
лит местному энергетическому опе-
ратору стать первой национальной 
структурой, выпустившей углерод-
ные единицы в международных гло-
бальных программах. 

Как отмечают в самой структуре, 
«зеленые» сертификаты обеспечат ей 
присутствие на рынке углеродных кре-
дитов, поскольку это еще и главное 
условие участия местной компании 
в сфере устойчивого финансирова-
ния. «Зеленые» сертификаты теперь 
уже распространенный в междуна-
родной практике инструмент учета 
и поддержки возобновляемых источ-
ников энергии. Приобретая серти-
фикаты, потребитель электроэнер-
гии компенсирует углеродный след от 
потребления электрической энергии 
и поддерживает развитие ВИЭ-гене-
рации, а также получает право заяв-
лять об этом в углеродной нефинан-
совой отчетности, рекламе или при 
маркировке продукции. В этом кон-
тексте национальный энергетический 
оператор заявит о себе как социально 
ответственная структура, принима-
ющая решение о снижении углерод-
ного следа своей продукции. 

Есть еще один нюанс - речь о пер-
вом в своем роде национальном про-
екте в сфере углеводородного креди-
тования, реализуемом в освобожден-
ном крае, признанном зоной «зеленой» 
энергии. По предварительным оцен-
кам, деятельность семи «зеленых» ги-
дростанций позволит республике пре-
дотвратить выброс в атмосферу 45-
50 тыс. тонн углекислого газа за год, 
а это обстоятельство как нельзя луч-
ше отражает нашу приверженность 
международной климатической по-

вестке. Поскольку участие в глобаль-
ной программе энергоэффективно-
сти и экологической конкретности 
и есть важный шаг к модернизации 
производств с заботой об окружаю-
щей среде. 

Еще в 2016 году, ратифицируя Па-
рижское соглашение, Азербайджан 
взял на себя добровольное обязатель-
ство снизить к 2030 году уровень пар-
никовых газов на 35%. С учетом доли, 
равной 0,15% от глобальных выбро-
сов, упомянутая цель получила при-

знание одной из наиболее амбициоз-
ных в нашем регионе. Но и это не весь 
перечень планов нашей республики, 
принимающей самое активное уча-
стие в мировой «зеленой» повестке. 
По уточнению координатора Рамоч-
ной конвенции ООН по изменению 
климата, заместителя министра эко-
логии и природных ресурсов Умайры 
Тагиевой, несмотря на сравнительно 
невысокий уровень эмиссии парни-
ковых газов в нашей стране, для под-
держки международных усилий Азер-
байджан представил в секретариат 
Рамочной конвенции ООН по изме-
нению климата новые обязательства 
о сокращении вредных выбросов еще 
на 40% до 2050 года. «В то же время 
освобожденные от оккупации тер-
ритории объявлены зоной углерод-
ной нейтральности, - пояснила она. 
- В мире уделяется большое значе-

ние озеленению территорий, и наша 
страна в этом плане сохраняет за со-
бой региональное лидерство. В стра-
не посажены миллионы деревьев, что 
тоже сыграет огромную роль для ре-
шения ключевой задачи, обозначен-
ной в плоскости сокращения выбросов 
углерода. Такой почин представляет 
важность еще и ввиду чувствитель-
ности нашей республики к измене-
ниям климата». 

Так что выпуск углеродных еди-
ниц в международных глобальных 
программах - это лишь эпизод во вну-
шающей несомненную гордость об-
щей картине протекающих процес-
сов строительства нового «зеленого» 
будущего нашей энергетики. В зоне 
«зеленой» энергии сегодня ведется 
масштабная работа по усиленному 
энергетическому переходу. Всего за 
каких-то три года в освобожденной 
части страны уже удалось построить 
гидроэлектростанции общей мощно-
стью 270 МВт. Следуя заявленным це-
левым ориентирам, в ближайшие два-
три года суммарные мощности этих 
ГЭС будут увеличены почти вдвое - 
до 500 МВт.

Поскольку Карабах по праву счи-
тается еще и кладезем водных источ-
ников, выраженная стратегия разви-
тия гидроэнергетического потенциала 
этих земель вполне ожидаемо поддер-
жала строительство целого перечня 
малых ГЭС на территории этого края. 
В прошлом году, например, водные 
источники Карабаха оказались бук-
вально «засеяны» десятками неболь-
ших гидроэлектростанций на балансе 
Azərenerji. В одном только Кяльбад-
жарском районе открылись после ре-
конструкции малые ГЭС «Чыраг-1» 
и «Чыраг-2», а также «Гамышлы», «Со-
югбулаг» и «Мейдан».

Новые небольшие станции от-

крывались на протяжении всего 
прошлого года в различных частях 
освобожденного края. За это время 
в Лачыне появились одноименная уз-
ловая подстанция и 110-киловольт-
ная подстанция «Горчу», а в доверше-
ние этого открылись небольшие ГЭС 
«Мишни» и «Алхаслы». Кроме того, 
с участием главы государства про-
шла церемония ввода в строй ГЭС 
«Джахангирбейли», а в декабре за-
работала 110-киловольтная узловая 
подстанция «Агдам». Всего за про-
шлый год в освобожденной части 
страны началось строительство де-
вяти электростанций и двенадцати 
гидроэлектростанций в рамках ам-
бициозной стратегии превращения 
этого края в зону «чистой» энергии. 
Судя по планам, в этом году рабо-
ты в этом направлении продолжатся 
и заработают еще 12 объектов отече-
ственной гидро энергетики. 

Уместно напомнить, что в мае с уча-
стием главы государства прошли це-
ремонии ввода в эксплуатацию ги-
дроэлектростанций «Зангилан» 
и «Шайыфлы», построенных в рам-
ках масштабной программы превра-
щения этих районов в зону нулевых 
вредных выбросов. ГЭС относятся 
к возобновляемой энергетике и, со-
ответственно, имеют заслуженную 
репутацию чистых энергетических 
объектов, ведь для выработки элек-
троэнергии здесь не нужно сжигать 
углеводороды - уголь, природный газ 
и нефть. А в контексте недавнего со-
бытия Азербайджан укрепил свою 
роль регионального лидера энерге-
тического перехода, подтвердив факт 
производства «зеленой» энергии на 
экологически чистых генерирующих 
объектах и собственное право на под-
держку перехода к устойчивой энер-
гетической системе. 

Сокращение количества отхо-
дов - важнейшая составляю-

щая на пути к «зеленому» буду-
щему. Человечество с каждым 
годом производит все больше му-
сора, который негативно влия-
ет на окружающую среду. Для 
того чтобы наша планета в нем 
не погрязла, необходимо пред-
принимать практические шаги. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Первым делом надо установить 
экологический контроль на производ-
стве, грамотную утилизацию и осоз-
нанное потребление. Ведь степень вре-
да, наносимого природе, зависит от 
вида мусора. К примеру, органиче-
ские отходы, разлагаясь, образуют 
метан, в результате чего увеличива-
ется концентрация парниковых га-
зов в атмосфере. Медицинские, хи-
мические отходы при неправильной 
утилизации отравляют землю и воду, 
как и повсеместно используемый пла-
стик. Не меньше вреда наносит тек-
стильная промышленность, которую 
считают основным загрязнителем по-
сле нефтедобывающей и нефтеперера-
батывающей. И касается это как ста-
рой одежды, которая гниет на свалке 
не один год, особенно синтетика, так 
и ее производства, на что расходуют-
ся большие запасы воды, а в воздух 
и водоемы выбрасываются токсич-
ные вещества.

Быстрая мода стала виновницей 
того, что люди обновляют свой гар-
дероб намного чаще, чем раньше. Но-

вые модели одежды сейчас выпуска-
ют гораздо чаще, они являются отно-
сительно доступными. Если раньше 
фирмы разрабатывали по четыре кол-
лекции в год - одна на сезон, то теперь 
их число может превышать тридцать. 
С учетом того, что сегодня популяр-
но одно, а завтра уже другое, мало кто 
может устоять перед соблазном и не 
купить себе очередной костюм, пла-
тье или блузку.

По данным Госкомстата, в 2023 году 
на одежду и обувь жители страны по-
тратили более 8 млрд манатов. В ян-
варе-мае текущего года на данные то-
вары было потрачено почти 3 млрд 
манатов, что на 5% больше, чем за со-
ответствующий период прошлого года.

Новинки всегда или практически 
всегда радуют глаз, ну а то, что было 
приобретено ранее, будет годами ви-
сеть в шкафу, отправится на мусорку 
или в лучшем случае пойдет на бла-
готворительность. 

В последние годы во многих стра-
нах мира, в том числе и в Азербайджа-
не, начали уделять усиленное внима-
ние утилизации и вторичной перера-
ботке мусора. В основном на эти цели 
идут бумага, картон, пластик и стекло. 
Но как быть с надоевшей, устаревшей 
или отжившей свое одеждой? А ведь 
ежегодно производят 100 млрд пред-
метов одежды, из которых более 80% 
становятся отходами уже в том же году. 
Из них на переработку и повторное 

использование идет максимум 25%. 
Привычные подходы по ряду при-

чин здесь не будут актуальны, поэто-
му нужны совершенно другие шаги 
и механизмы, способствующие со-
кращению объемов таких отходов. 
В этом плане заслуживает внима-
ния проект общественного объеди-
нения İDEA совместно с одной из се-
тей супермаркетов, в рамках которой 
было собрано немало одежды для нуж-
дающихся. Такие акции выполняют 
двойную функцию - помогают эколо-
гии и малоимущим слоям населения. 
Кроме того, уже давно в разных ча-
стях города недалеко от привычных 
зеленых и оранжевых мусорных ба-
ков установлены сиреневые контей-

неры, специа льно предназначенные 
для старой одежды и обуви, которая 
пойдет на утилизацию. 

Эколог, представитель организа-
ции «Устойчивый Кавказ» в Азербайд-
жане Фуад Багиров считает перера-
ботку такого сырья очень сложным 
делом. Ткани отличаются по составу, 
и нужно их внимательно сортировать 
вручную, что приводит к удорожанию 
процесса производства. А что делать 
в случае, если на одежде нет соответ-
ствующей бирки и непонятно, из чего 
именно она сделана? 

«Конечно, в мире есть техноло-
гии переработки текстиля, в основ-
ном это обтирочная ветошь и реге-
нерированное волокно, - говорит со-

беседник. - Но не думаю, что для нас 
это актуально. Намного предпочти-
тельнее и дешевле, например, произ-
вести новую одежду из вискозы, чем 
переработать старую вещь. Полагаю, 
что нужно делать упор на создание 
одежды из максимально экологич-
ных материалов, таких как бамбук. 
Он растет быстро, и главное, что это 
возобновляемый ресурс. Такой мате-
риал пропускает воздух, за ним легко 
ухаживать. Например, носки из бам-
бука отличаются мягкостью и доста-
точной прочностью. Отечественным 
предпринимателям стоило бы заду-
маться над тем, что, возрождая лег-
кую промышленность, надо отдавать 
предпочтение экологичному сырью». 

Что касается старой одежды, то, 
по словам эксперта, некоторые ми-
ровые производители занимаются ее 
сбором у клиентов для утилизации 
и иногда дают за нее скидочные купо-
ны на приобретение новых товаров. 
Это интересный маркетинговый ход, 
который помогает экологии и одно-
временно приводит к росту объема 
продаж этих марок. Правда, это ред-

кие случаи, но все больше компаний 
выступают с «зелеными» инициати-
вами, что внушает оптимизм.  

«Более целесообразно не перера-
батывать, что может быть совсем не 
экологично, а отдавать, - говорит собе-
седник. - Во многих развитых странах 
есть соответствующие пункты прие-
ма. Состоятельные люди, особенно 
женщины, нередко надевают один на-
ряд только раз или два. Да и средний 
класс редко когда занашивает вещи, 
так сказать, до дыр. Потому чистая, 
в хорошем состоянии одежда попа-
дает в секонд-хенды. Люди, которые 
хотят освободить свой шкаф, но при 
этом ратуют за осознанное потребле-
ние, могут сдать свою одежду туда, пе-
редать малоимущим людям». 

Кстати, еще одним вариантом мо-
жет быть перекраивание старой одеж-
ды и пошив новой, чем и занимают-
ся некоторые дизайнеры. И общество 
само во многом может регулировать 
этот момент. Потому нужно больше 
просвещать людей на предмет того, 
что они могут сделать для того, что-
бы наша планета стала чище.

«Зеленый» прецедент
Азербайджан получит углеродные кредиты для малых ГЭС

Деятельность семи «зе-
леных» гидростанций 
позволит нашей респу-
блике предотвратить 
выброс в атмосферу 45-
50 тыс. тонн углекис-
лого газа за год

Реинкарнация текстиля
Как вдохнуть новую жизнь в старую одежду? 

Фуад Багиров:

Отечественным предпринимателям стои-
ло бы задуматься над тем, что, возрождая 
легкую промышленность, надо отдавать 
предпочтение экологичному сырью

Для участия представителей ме-
диа в СОР29 открыт аккреди-
тационный портал.

Как сообщили в пресс-службе 
Азербайджанской операционной 
компании СОР29, начала функци-
онировать аккредитационная плат-
форма Рамочной конвенции ООН об 
изменении климата (UNFCCC) для 
аккредитации представителей медиа 
на СОР29. Со 2 июля представители 
медиа всего мира смогут обратиться 
через портал в Секретариат UNFCCC 
для получения аккредитации.

Конференция СОР29 создаст пред-
ставителям медиа уникальную воз-
можность для доведения до миро-
вой общественности конструктивных 
обсуждений, которые сформируют 
будущее нашей планеты, знамена-
тельных решений и совместных дей-
ствий во имя устойчивого будуще-
го. Так, аккредитованные на СОР29 
журналисты, получив прямой доступ 
к профессиональному содержанию 
и инфраструктуре, предусмотрен-
ные для медиа в рамках конферен-
ции, смогут воспользоваться рядом 
возможностей, как-то: очно или в он-
лайн-формате отслеживать перего-
воры на высоком уровне, получить 
прямой выход на официальную про-
грамму конференции, быть в кур-
се научных и технологических нов-
шеств в области изменения климата, 
а также воспользоваться цифровой 
глобальной аудиторной платформой 
конференции. Благодаря аккредита-
ции, дающей право доступа в Зеле-
ную и Голубую зоны СОР29, жур-
налисты также смогут участвовать 
в пресс-конференциях, брифингах 

и других медиамероприятиях, кото-
рые будут организованы в рамках 
мероприятия, а также получить до-
ступ в пресс-центры и медиазоны, 
расположенные в месте проведения 
мероприятия. Регистрация по виду 
аккредитации, обеспечивающей до-
ступ в Зеленую зону, будет прово-
диться Азербайджанской операци-
онной компанией СОР29. О ней будет  
объявлено в ближайшее время.

Процесс аккредитации, органи-
зованный на основании требований 
и процедур, установленных UNFCCC, 
проводится посредством регистра-
ционного портала, действующего 
на официальном сайте Конвенции. 
Аккредитация будет предоставлена 
представителям печатных и онлайн 
медиаорганов, телевидения и радио, 
фотожурналистам и другим пред-
ставителям медиа. Зарегистрирован-
ные на электронной платформе за-
явления будут оценены UNFCCC, 
и представители медиа, отвечающие 
критериям аккредитации, после по-
лучения подтверждающего уведом-
ления смогут с легкостью завершить 
регистрацию.

В предстоящей в нынешнем году 
СОР29, как и во всех предыдущих 
конференциях СОР, ожидается уча-
стие многочисленных представите-
лей медиа. Поэтому для обеспечения 
эффективной организации участия 
СМИ и осуществления всей необ-
ходимой подготовки рекомендует-
ся в короткий срок представить об-
ращение.

Более подробную информацию 
о процедуре можно получить, обра-
тившись по электронному адресу: 
mediaaccreditation@cop29.az

Доступ в святая святых
Запущен портал аккредитации  

для участия представителей СМИ в COP29

Влиятельное американское из-
дание Oil & Gas Journal опубли-
ковало 2 июля статью, в ко-
торой рассказывает о запуске 
комплекса по производству 
бензина и дизеля по стандар-
там Евро-5 на нефтеперера-
батывающем заводе имени  
Гейдара Алиева в Баку.

В публикации отмечается, что 
в рамках реконструкции и модер-
низации нефтеперерабатывающе-
го завода имени Гейдара Алиева Го-
сударственная нефтяная компания 
Азербайджана (SOCAR) завершила 

строительство и запуск комплек-
са по производству дизельного то-
плива и автомобильного бензина 
класса Евро-5. Это позволило до-
вести качество выпускаемого на за-
воде бензина марок АИ-92 и АИ-95 
до стандартов Евро-5, отмечается 
в статье со ссылкой на информа-
цию SOCAR.

«Кроме того, запуск комплек-
са позволит полностью обеспе-
чить спрос на бензин марки АИ-
95, соответствующий стандартам 
качества Евро-5, за счет внутрен-
него производства», - указывает  
Oil & Gas Journal.

В соответствии со стандартами
Oil & Gas Journal о запуске в Баку комплекса  

по производству бензина и дизеля класса Евро-5
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Собеседник

Мы продолжаем беседу с сы-
ном писательницы Азизы 

Джафарзаде Тураном Ибраги-
мовым, который охотно согла-
сился стать нашим гидом по му-
зею. Здесь, в кабинете известной 
писательницы, включая огром-
ную библиотеку, с большой забо-
той и трепетом собрано все, что 
так или иначе имело отношение 
к научной и писательской дея-
тельности Азизы ханым. 

Афет ИСЛАМ,
«Бакинский рабочий»

- Туран муаллим, всю работу по 
систематизации и редактуре руко-
писей Азизы ханым осуществляли 
вы один, т.е. у вас самого не было 
секретаря и помощника, как ког-
да-то у вашей мамы. С другой сто-
роны, нужно быть действительно 
высоким профи и литератором, что-
бы разобраться в таком огромном 
океане архивного рукописного ма-
териала?

- Эту работу мог сделать только 
я, потому что ее архив пополнялся 
с моим участием, я знал каждый ли-
сточек, каждую папку, где что нахо-
дится, в каком состоянии и для чего, 
ведь его собирал лично я. Что каса-
ется систематизации, моя приклад-
ная математика очень мне в этом по-
могает - и фактически в бумажном 
виде, и в электронном формате. 

При редактировании романа 
«Султан любви» для проверки сти-
хов Султана Сулеймана Великолеп-
ного (Кануни) 800-страничный сбор-
ник я переписывал 22 раза!

- Находятся ли в продаже из-
данные вами на латинице произ-
ведения Азизы Джафарзаде и что 
делается для популяризации ее со-
чинений?

- Прежде всего для меня важно 
распространить эти книги по библи-
отекам, но сейчас около 15 книг на-
ходятся в продаже. После моих пу-
бликаций издательства начали сами 
их перепечатывать, и таким образом 
тираж увеличивался. В 2021 году, на 
100-летие Азизы ханым, из Турции 
мне предложили перевести и издать 
пять ее книг, из которых четыре уже 
изданы. Профессор Парвана Байрам 
из Университета Мехмет Акиф Эр-
сой, что в г.Будур, издала книгу под 
названием Azərbaycanın ustad qələmi: 
Əzizə Cəfərzadə. Пять книг изданы 
в Иране на азербайджанском языке 
арабским алфавитом - «Баку-1501» 
(дважды), «Всюду звучит голос мой» 
и «Султан любви» (дважды) о Физу-
ли, в Узбекистане также издана книга 
«Баку-1501» при содействии покой-
ной ныне Ганиры Пашаевой. 

Когда я отметила скрупулезную 
аккуратность и классификацию книг 
и рукописных материалов, с какой Ту-
ран муаллим чуть ли не вслепую до-
ставал из конкретной книжной пол-
ки нужную папку или файл, он ска-
зал, что мама всем разрешала брать 

из ее библиотеки нужную книгу, но 
требовала, чтобы потом они непре-
менно ставили ее на место. Это пра-
вило было заведено в семье с самого 
начала, и самое большое недоволь-
ство возникает тогда, когда уже сам 
Туран муаллим не находит чего-то 
на своем месте.  

- Вы каждый день проводите 
время и работаете в кабинете мамы?

- Мой рабочий кабинет смеж-
ный с маминым, в неделю три дня 

я иду на работу, остальные дни ра-
ботаю здесь и у себя. Мое свобод-
ное время занято исследованиями, 
как по моей работе и специально-
сти, так и по наследию мамы. Ког-
да я не работал один год, мне уда-
лось опубликовать 20 книг! Я пол-
ностью подготавливаю книги для 
печати в pdf-формате и посылаю в из-
дательства, которые тут же присту-
пают к печати, т.е. там полиграфи-
чески все сделано как надо. 

Сам Туран муаллим издал несколь-
ко книг - как своих, так и других ав-
торов, выступив сразу в нескольких 
ипостасях, начиная с автора, соста-
вителя, редактора, технического ре-
дактора, наборщика текста и прочих. 
В этом проявились его просветитель-
ская сущность, берущая начало из 
глубин рода Джафарзаде, щедрость 
души и способность поддержать лю-
бого, кто одержим стремлением при-
нести пользу своему народу в его раз-
витии, знании собственной истории 
и освещении неизвестных архивных 
страниц жизни его великих сынов 
и дочерей. Точки приложения его 
активности затрагивают не только 
историю литературы, но и теорию, 
и историю мугама. Таких бескорыст-
ных и одержимых меценатов наш на-
род должен знать и почитать. 

Когда я сказала Туран муаллиму, 
что он на редкость очень плодови-
тый издатель, архивариус и редак-
тор, он ответил, что после безвре-
менной кончины своей сестры понял, 
что надо торопиться, ведь времени 
осталось не так много, как кажет-
ся, а посему надо работать. Он издал 
все литературное и научное наследие 
(а оно было на редкость колоритным 

и серьезным) братьев своей матери 
и родственников. Сказки и преда-
ния Азизы ханым в прозе он издал 
в собственной поэтической форме 
с предисловием и послесловием, так-
же и свои собственные стихи, сати-
ру в книге «Шкатулка мудростей» 
(Hikmətlər mücrüsü).

Не будет преувеличением ска-
зать, что масштаб научно-исследова-
тельской и издательской работы, про-
деланной Туран муаллимом, можно 

сравнить с деятельностью коллектива 
целого института, учитывая фунда-
ментальность, систематичность и до-
стоверность архивных данных, науч-
ный уровень литературного анализа, 
комментариев, предисловий и рецен-
зий, и здесь точность, основатель-
ность и скрупулезность математи-
ка проявились во всей своей безаль-
тернативности. Причем все, что он 
сделал, оцифровано и системно раз-
ложено по местам, как в электрон-

ном виде, так и фактически в отдель-
ных папках. 

Туран Ибрагимов - личность фе-
номенальная, неимоверно работоспо-
собная и трудолюбивая, влюбленная 
в дело, которым занимается, - будь 
то нефтяная отрасль, чтение лек-
ций в зарубежных университетах, 
исследование истории литературы 
или мугама, сочинение стихов и т.д. 
Сидя в Баку, он может достать лю-
бую архивную информацию из лю-
бой библиотеки, музея или архива 
любой зарубежной страны. Просто 
и с улыбкой он говорит о том, что сде-
ланное в нефтяной сфере не идет ни 
в какое сравнение с тем, что сдела-
но им в литературе и издательстве. 
Но я считаю, что национальную ду-
ховность не измерить никакими эко-
номическими и финансовыми по-
казателями, и имя Турана Ибраги-

мова должно войти в плеяду самых 
лучших просветителей и мыслите-
лей Азербайджана. 

- Одно из сделанного мною, чем 
я горжусь, - продолжил Туран муал-
лим, - было то, что в начале 70-х годов 
я записал со слов бабушки по матери 
- Беюкханым Джафарзаде, бывшей 
очень сильной в знании фольклора, 
дастан «Арзу Гамбар», который во-
шел в книгу профессора-фолькло-
риста Седник Пашаева.

Глядя на кабинет, созданный с та-
кой любовью и профессиональной 
систематичностью, где собрано все 
духовное и научное наследие благо-
родной династии азербайджанских 
интеллигентов-просветителей, в ко-
торой каждый представитель достоин 
того, чтобы о нем писали исследова-
ния и книги, я думала о том, что вся 
научно-библиографическая и изда-
тельская деятельность Т.Ибрагимова 
по сохранению и пропаганде бога-
тейшего национального духовного 
наследия является в высшей степе-
ни богоугодным делом, заслужива-
ющим большого саваба Всевышне-
го, благодарности соотечественников 
и потомков. Значимость его работы 
возрастает в разы, когда знакомишь-
ся с его многовекторной професси-
ональной деятельностью и ролью 
в развитии нефтяной промышлен-
ности страны, преподаванием в оте-
чественных и зарубежных вузах, ча-
стыми зарубежными командировка-
ми, которые длятся подчас месяцами 
и даже годами. 

- Скажите, есть ли в азербайд-
жанской литературе автор со столь 
исторически грандиозным и весо-
мым наследием?

- Не думаю, Азиза Джафарзаде 
была первой женщиной - народной 
писательницей и первым профессо-
ром - доктором наук по филологии. 
Мирварид Дильбази - была первой 

поэтессой-профессором. Уже в 16 лет 
был напечатан первый рассказ Азизы 
ханым «Азраил» в Ədəbiyyat Qəzeti. 
Сейчас я готовлю 15-й и 16-й тома 
ее драматургических произведений, 
некоторые из которых были постав-
лены на радио и телевидении, но не 
в театре, однако ни одна пьеса не 
была опубликована при ее жизни. 
В 70-е гг. она написала три разных 
сценария для фильма о Хуршидбану 
Натаван, которые в Москве столкну-
лись с запретом на экранизацию, не 
обошлось без вмешательства армян, 
ведь речь шла о Шуше и ее интелли-
генции, о роли женщины, им было 
невыгодно показывать мусульман-
скую женщину в роли просветитель-
ницы и прогрессивно мыслящего че-
ловека. Т.е. еще в тогда, в советское 
время, армяне исподтишка работа-
ли над темой Карабаха и всячески 

пытались унизить азербайджанцев.
- Удивительно, что произведе-

ния столь плодотворно работавше-
го писателя и драматурга не стави-
лись и не экранизировались, в то 
время как в прессе мы часто встре-
чаем сетования режиссеров на отсут-
ствие хороших сценариев на исто-
рическую тему, особенно Карабаха, 
в свете сегодняшних реалий. 

- Она обращалась, скажем, в ки-
ностудию со сценарием о путеше-
ственнике XVIII-XIX вв. Зейналабдине 
Ширвани из Шамахи. Азиза ханым, 
представьте, прошла весь маршрут 
по разным странам, пройденный им, 
хотя это стоило ей больших трудно-
стей и ожиданий. Халил Рза не слу-
чайно называл ее «киши язычы» за 
мужество, прямоту и бесстрашие, гор-
дость и бескомпромиссность. Азиза 
ханым считала, что читателю инте-
реснее и легче познавать историю не 
из скучных научных трудов ученых, 
а через художественные произведе-
ния с интересным сюжетом и яркими 
образами, но обязательной истори-
ческой достоверностью хронологии 
событий и действующих лиц. Есть 
произведения, которые мама подго-
товила и в виде сценариев для филь-
ма, и в форме пьесы для постанов-
ки в театре.

Я издал исследовательские рабо-
ты мамы, посвященные творчеству 
71 средневекового поэта, в свое вре-
мя они были опубликованы в четы-
рех книгах. В 1995 году я начал соби-
рать генеалогию нашего рода и по-
просил маму и ее братьев подробнее 
написать о некоторых его представи-
телях. В 2001 году мама расширила 
свои записи и получился полубио-
графический роман «Рубаба султа-
ным». Этот роман вместе со стихами 
и повестями ее братьев я отпечатал 
в виде книги «Мы - Джафарзаде» (Biz 
Cəfərzadələr) как подарок к 80-летию 
мамы. Она очень гордилась этой кни-
гой, куда вошло творчество и двух 
ее братьев Джафарзаде. 

В целом им собрано и оцифрова-
но более 1400 опубликованных про-
изведений и более 40 000 страниц 
рукописей Азизы ханым. Ему уда-
лось издать более 50 книг Азизы ха-
ным. Это больше, чем она выпусти-
ла за всю свою 65-летнюю профес-
сиональную жизнь. 

Работая над изданием научных 
и художественных трудов, он не пе-
реставал поражаться интеллектуаль-
ной продуктивности и физической 
работоспособности своей матери - 
народного писателя Азербайджана, 
неповторимой и обаятельной Ази-
зы Джафарзаде.

Вселенная духовности  
в Доме-музее Азизы Джафарзаде
Сын народной писательницы нефтяник Туран Ибрагимов в качестве гида 

(Окончание.  
Начало в №115)  br.azПолный текст 

читайте на

Точки приложения его активности затра-
гивают не только историю литературы, 
но и теорию, и историю мугама. Таких бес-
корыстных и одержимых меценатов наш 
народ должен знать и почитать

Исполняется 100 лет со дня 
рождения выдающегося азер-
байджанского композитора, из-
вестного дирижера и педагога, 
лауреата Государственной пре-
мии, народного артиста Сулей-
мана Алескерова. 

Президент Азербайджанской Ре-
спублики Ильхам Алиев подписал 22 
февраля 2024 года Распоряжение о про-
ведении 100-летнего юбилея народ-
ного артиста Сулеймана Алескерова. 
В связи с этим сотрудниками Нацио-
нальной библиотеки была подготов-
лена и издана первая фундаменталь-
ная библиография «Сулейман Алеске-
ров» из серии «Выдающиеся личности 
Азербайджана».

Как сообщили в библиотеке, в из-
дании, охватывающем 1945-2024 годы, 
имеются разделы «Основные даты жиз-
ни и творчества Сулеймана Алескеро-
ва», «Выдающиеся личности и творче-
ские друзья о Сулеймане Алескерове», 
представлена информация о музыкаль-
ных произведениях, написанных ком-
позитором, книгах о жизни и твор-

честве мастера, диссертациях и авто-
рефератах, статьях, опубликованных 
в периодических изданиях, сборниках, 
сгруппированных по соответствую-
щим разделам.

Библиографический указатель вклю-
чает раздел «Произведения Сулеймана 
Алескерова в национальных библио-
теках мира», а также раздел «Приложе-
ния», в который включены подразделы 
«Рукописи, хранящиеся в фонде Со-
юза композиторов Азербайджана», 
«Архивные материалы и афиши, хра-
нящиеся в фонде Азербайджанского 
государственного музея музыкальной 
культуры Азербайджана», «Партиту-
ры и нотные рукописи, хранящиеся 
в фонде Азербайджанского государ-
ственного академического музыкаль-
ного театра».

В библиографии, включающей ма-
териалы, опубликованные на азербайд-
жанском, русском и других языках, ли-
тература группируется по разделам по 
хронологическому принципу, где со-
блюдается алфавитный порядок. Для 
облегчения использования указателя 
предусмотрен вспомогательный аппа-
рат, состоящий из «Указателя назва-
ний произведений Сулеймана Але-
скерова» и «Алфавитного указателя 
авторов, пишущих о Сулеймане Але-
скерове».

Композитор является автором 2 опер 
(«Бахадыр и Сона» и «Увядшие цветы»), 
12 музыкальных комедий, 2 симфоний 
(«Юность» и «Родина»), симфониче-
ского мугама «Баяты-шираз», «Двой-
ного концерта» для виолончели, фор-
тепиано и симфонического оркестра, 

«Увертюры» для симфонического ор-
кестра, 2 симфонических поэм, 6 кан-
тат, ряда камерно-инструментальных 
произведений, 3 концертов для тара 
и оркестра азербайджанских народ-
ных инструментов, различных жан-
ровых произведений, написанных для 
хора, оркестра народных инструментов, 
а также около 200 песен и романсов.

Сулейман Алескеров - композитор 
с богатым музыкальным наследием, 
подаривший несравненные жемчу-
жины музыкальному достоянию на-
шего народа. Созданные им произ-
ведения в различных жанрах сыгра-
ли важную роль в культурной жизни 
республики и вписали яркие страни-
цы в историю отечественного музы-
кального искусства.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Композитор с богатым музыкальным наследием
Сотрудниками Национальной библиотеки издана первая фундаментальная библиография «Сулейман Алескеров»

Возрождается  
из пепла

Турецкие СМИ  
об активном строительстве 

квартала «Азербайджан» 
в Кахраманмараше

Турецкое информационное агент-
ство İhlas подготовило репортаж 
из города Кахраманмараш, где 
при поддержке азербайджан-
ского правительства продол-
жается строительство кварта-
ла «Азербайджан».

В материале под заголовком «В квар-
тале «Азербайджан» активными тем-
пами возводятся дома» акцентиру-
ется внимание на высоком качестве 
строительных работ, координируе-
мых Министерством окружающей 
среды, градостроительства и изме-
нения климата Турции.

Агентство приводит слова пред-
ставителя Государственного агентства 
жилищного строительства (MİDA) 
Азербайджана Фармана Гурбанлы, 
рассказавшего о ходе масштабного 
градостроительного проекта, реали-
зуемого в зоне разрушительных зем-
летрясений 2023 года.

В квартале «Азербайджан» в Кахра-
манмараше возводятся в целом  
71 здание, культурный центр и шко-
ла. Планируется также создание  
328 торговых точек.

«Масштабы бедствия были очень 
большими. Первым на помощь брат-
ской Турции пришел Азербайджан. 
Работы продолжаются в соответствии 
с намеченным графиком», - сказал 
Ф.Гурбанлы.

Участвующие в строительстве 
квартала «Азербайджан» специали-
сты выразили признательность вла-
стям Турции и Азербайджана за вклад 
в восстановление Кахраманмараша, 
где на сегодняшний день в пяти рай-
онах города продолжается активная 
застройка.

Согласно программе  
по Великому  

возвращению
В агдеринском селе Умудлу 

будет построено  
водохранилище

Согласно утвержденному плану 
переселения, в городе Ходжалы, 
в поселке Кяркиджахан и селе 
Малыбейли, а также в селе Умудлу 
Агдеринского района в течение 
этого года планируется разме-
стить 228 семей. 

Об этом сказал специальный 
представитель Президента Азер-
байджана в городе Ханкенди, Агде-
ринском и Ходжалинском районах 
Эльчин Юсубов.

В ответ на запрос «Тренд» каса-
тельно водообеспечения на этих тер-
риториях в Азербайджанском госу-
дарственном агентстве водных ре-
сурсов отметили, что у населения не 
будет проблем с обеспечением питье-
вой водой.

«В городе Ходжалы проблем со 
снабжением питьевой водой нет. Про-
бурена дополнительная субартези-
анская скважина и проложен маги-
стральный водопровод в 2,6 км от реки 
Бадара. Нет проблем с водой и в по-
селке Кяркиджахан. Строительство 
сети осуществляется Бакинской служ-
бой благоустройства. Есть источник 
воды и водохранилище. В селе Малы-
бейли также нет проблем с питьевой 
водой. В селе Умудлу Агдеринского 
района есть источник воды, планиру-
ется строительство магистрального 
водопровода и водохранилища. Эти 
работы будут завершены до пересе-
ления населения согласно програм-
ме по Великому возвращению», - со-
общили  в ведомстве.
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Каждый человек по своей на-
туре художник, который всег-

да стремится привносить красо-
ту в свою жизнь. Вот и Диляра 
Ализаде - начинающий художник, 
создающая живописные подар-
ки для родных, близких и друзей. 
И хотя она не принимала участия 
пока ни в одном конкурсе, однако 
собирается испытать свои силы 
уже в ближайшее время. 

Наталья БАБАЕВА,
«Бакинский рабочий»

Учась в средней общеобразователь-
ной школе, Диляра окончила музы-
кальное училище при консерватории. 
А затем - Университет АДА. Но все это 
она «променяла» на тюбики с акрило-
вой краской.

- В каком возрасте вы почувство-
вали тягу к творчеству и что стало 
первым увлечением?

- Я выросла в творческой атмос-
фере. Неудивительно, что в пять лет 
пыталась «освоить» спицы. Но с вя-
занием серьезно так и не сложилось, 
хотя периодами отвлекаюсь на крю-
чок. Сколько себя помню, всегда ле-
пила из пластилина, вязала, вышива-
ла. Всегда любила рисовать, скорее на 
любительском уровне. Когда училась, 
свободного времени почти не было. 
Уже повзрослев, решила посвятить 

свободное время творчеству. Увидев 
в Интернете работы мастеров точеч-
ной живописи, «заболела». 

Нереализованное желание научить-
ся рисовать проснулось. Как ни зака-
пывай талант, он где-нибудь да про-
растет. Сейчас Диляра пишет картины 
в стиле пуантилизма - это такой стиль 
живописи, когда картину пишут раз-
дельными мазками правильной, то-
чечной или прямоугольной формы, 
а также расписывает шкатулки и раз-
ные предметы домашнего обихода - от 
тарелок до светильников. В таком сти-
ле писали свои картины Ван Гог, Поль 
Синьяк, Жорж Сера. 

- Пуантилизм исключает соедине-
ние красок на поверхности холста, по-
скольку каждую точку ставят на неко-
тором расстоянии от другой, - поясня-
ет Диляра. - Однако если посмотреть 
на картины, выполненные в этой мане-
ре, с небольшого расстояния, изобра-
жение кажется целостным, слитным. 
Работу по соединению отдельных мел-
ких мазков в привычный рисунок вос-
производит человеческий глаз. Родо-
начальником стиля стал Жорж Сера. 
Вообще учиться рисовать в этом сти-
ле непросто, потому что даже в Интер-
нете не так уж много видеоуроков по 
нему. Дело в том, что это очень кро-
потливый труд, занимающий много 
времени. И уже после тысячной точки 
у многих не хватает терпения.

Рассказывать о своем хобби Ди-
ляра может долго, ведь она всерьез ув-
лечена и все свое свободное время тра-
тит на оттачивание навыков. Правда, 
признается, что терпения на это нуж-
но много.

Диляру Ализаде можно назвать 
неординарной личностью. В то время 
когда одни стараются облегчить путь 
к выбранной цели, она идет, как гово-
рится, на штурм трудностей, преодо-
левая их неустанным трудом и упор-
ством.

Творческий человек и по жизни 
идет творчески. Эта аксиома подхо-
дит и к нашей героине на все сто. Дело 
в том, что помимо любви к рисованию 

у нее есть еще хобби: игра на пианино.
А вот еще одно высказывание, ко-

торым Диляра руководствуется по жиз-
ни: учиться, учиться и еще раз учить-
ся. Далеко идущих планов она не стро-
ит. Просто мечтать не ее конек. А вот 
все постигать через упорный труд - ее 
главная отличительная черта.

- Творчество - это труд?
- Не нужно воспринимать творче-

ство как какой-то ежедневный празд-
ник. Конечно, это удовольствие от про-
цесса, радость от хорошего результата. 
Но это и огромный кропотливый труд. 
В самом начале у меня по нескольку 
часов уходило на роспись одного пред-
мета. Отрабатывала элементы медлен-
но, училась ставить одинаковые точки 
с равными интервалами. Сейчас, ког-
да я уже руку набила, делаю все гораз-
до быстрее. Да и узоры стали сложнее, 
начались эксперименты. В любом слу-
чае, это - труд, который требует вре-
мени, усидчивости и терпения. 

- Бывают ли ошибки в творчестве?
- Любую ошибку в творчестве нуж-

но воспринимать как возможность 
прийти к чему-то новому. Когда дрог-
нула рука и точка превратилась в за-
пятую, легко расстроиться, выкинуть 
работу и даже бросить свое занятие. 
Но куда лучше поставить рядом три 
таких запятых, и вот получаешь со-
вершенно другой элемент. Наверное, 
через такие ошибки я и пришла к но-
вым интересным решениям. Поэто-
му не надо бояться неудач. Может, не 
с первого раза, но все обязательно по-
лучится.

- С какими красками вы работаете?
- Для точечной росписи нужны 

акриловые, потому что они стойкие, 
и когда высыхают, то дают желанный 

объем. Такие краски обычно исполь-
зуются для витражной росписи стек-
ла, но в точечной их наносят отдель-
ными капельками. Встречаются сме-
шанные техники, когда работа сочетает 
и линии, и точки. Каждый мастер вы-
бирает то, что ему больше по душе.

- А кроме некоего эстетического 
удовольствия есть ли в точечной ро-
списи элементы терапии? 

- На мой взгляд, есть. Потому что 
развивая в себе эстетическое чувство, 
учась видеть и понимать прекрас-
ное, человеческая психика становит-
ся более гибкой и стабильной, креп-
нет, можно сказать, духовный имму-
нитет. Уже на стадии выбора рисунка, 
материала, красок, сочетания цветов, 
композиции происходит самая насто-
ящая терапия, осознает ее человек или 
нет, и жизнь его потихонечку начина-
ет меняться в лучшую сторону. Ведь 
научно доказано, что соприкоснове-
ние с прекрасным вызывает в нашем 
мозге всплеск гормона, отвечающе-
го за удовольствие от жизни. Не зря 
Пабло Пикассо говорил, что искусство 
помогает нам «смыть с души пыль по-
вседневности».

- Какое место в вашей жизни за-
нимало творчество в самом начале 
пути и на каком оно сейчас?

- Точками я заболела сразу. Этим 
хочется заниматься каждую свобод-
ную минутку, вопреки сну или видам 
досуга, это желание «гореть» идеей и ее 
воплощением. И в данный момент это 
желание осталось на том же уровне. 
В разные периоды жизни есть возмож-
ность то больше, то меньше времени 
уделять творчеству, но желание идти 
дальше по этому пути не уменьшает-
ся, поэтому я считаю, что в эмоцио-
нальном плане ничего не изменилось.

- «Живет» ли в вашем доме ка-
кой-то декоративный предмет с ва-
шей росписью? Как часто и по какому 
поводу вы создаете что-то для себя?

- Я классический сапожник без са-
пог. Времени сделать что-то для себя 
нет совсем. У меня «живут» вещи, ко-
торые не представляют никакого ин-
тереса для других. 

- Какую из своих работ вы счи-
таете самой удачной?

- Ответ на такой вопрос дать не 
могу. Много удачных, много люби-
мых, много рядовых, но неудачные 
тоже были. 

- Сталкивались ли вы с объек-
тивной или необъективной крити-
кой своих работ? Если да, то как на 
нее реагировали?

- К счастью или, может, к сожале-
нию, с критикой своих работ не стал-
кивалась. Единственный критик - моя 
семья. Им первым показываю свои ра-
боты. Воспринимаю их мнение впол-
не адекватно, обижаться совершенно 
не умею. Иногда прислушиваюсь к со-
ветам, но чаще действую интуитивно. 

А вообще критика - вещь полезная.
- Поделитесь творческими пла-

нами на будущее?
- В творчестве невозможно ниче-

го планировать. Конечно, есть задум-
ки, но возможности для их реализа-
ции пока нет. Мой путь как художни-
ка пока небольшой. Но есть куда расти 
и развиваться. Этому я очень рада. 

- Что привлекает вас в живописи?
- В живописи меня привлекают 

сентиментальные и душевные рабо-
ты. На холсте пытаюсь передавать свои 
ощущения и видение, свои мечты. Но, 
на мой взгляд, мечта любого художни-
ка - чтобы его работы нравились лю-
дям. Поэтому есть мечта - научиться 
писать так, чтобы работы нравились 
и себе, и зрителям. А это процесс дол-
гий, непростой, но очень интересный!

- Ваше пожелание новичкам в лю-
бой творческой сфере.

- Если вы хотите заняться увлека-
тельным видом творчества, то самый 
главный совет, который можно в этом 
случае дать, - не надо ничего бояться, 
верьте в себя и не опускайте руки, тог-
да все получится. И даже если вас не-
кому научить, то станьте себе учите-
лем сами - это, наверное, один из са-
мых лучших путей развития. От всей 
души желаю всем найти себя, свой стиль 
в творчестве. Не копировать других, 
работать и обретать себя! И тогда все 
обязательно получится!

От точки до точки
Как ни закапывай талант, он где-нибудь да прорастет

В швейцарском Аросе про-
должилась серия Кубков 

мира по прыжкам на батуте, 
один из этапов которой при-
нимал Баку. Главной интри-
гой турнира являлось то, что 
в Швейцарию приехало пода-
вляющее большинство участ-
ников Олимпиады, среди кото-
рых была и азербайджанская 
гимнастка Сельджан Махсу-
дова, готовящаяся к олимпий-
скому дебюту.

Ю.АББАСЗАДЕ

У Сельджан была очень насы-
щенная первая половина сезона, где 
она набирала очки в зачет олим-
пийской квалификации на этапах 
Кубков мира. После завоевания пу-
тевки в Париж она выступила на 
чемпионате Европы в Гимарайн-
ше, после чего приступила к актив-
ной фазе подготовки к Олимпиаде.

В этом смысле выезд в Швейца-
рию на предпоследний этап Кубка 
мира получился показательным. 
На Кубок мира съехался весь цвет 
батутной гимнастики - от шести-
кратной чемпионки мира Хика-
ру Мори до двукратной призер-
ки Олимпиады Брайони Пейдж. 
И по ходу этапа Сельджан обо-
шла и японку, и британку, а так-
же многих других титулованных 
гимнасток.

После завоевания лицензии 
главный тренер сборной Влади-
мир Шуликин подчеркнул, что за 
оставшееся до начала летних Игр 
время спортсменка добавит в про-
грамму сложность элементов, что 
позволит повысить базовую оценку.

И в Аросе Махсудова после каж-
дого выступления только повы-
шала свои оценки: 54.240 баллов 
после первой попытки в квалифи-
кации, 54.620 за второе выступле-
ние, которое принесло ей пятое 
место и выход в финал. А в фина-
ле Сельджан получила уже 55.660 
баллов, остановившись в шаге от 
пьедестала. Но четвертое место 
дорогого стоит, ведь наша бату-
тистка опередила звездных япо-
нок Мегу Уяму и Хикару Мори, 
двукратную призерку Олимпиа-
ды Брайони Пейдж и россиянку 
Яну Лебедеву.

Победу на заключительном 
этапе Кубка мира Анджела Блад-
цева (Нейтральный статус), ко-
торая опередила китаянок Юнжу 
Цао и Ксинксин Жанг.

Определенно, Сельджан пока-
зала себя в Аросе с самой лучшей 

с т о -
р о н ы , 
а  р е -
з у л ь т а т 
придаст ей 
д о п о л н и -
тельной уве-
ренности пе-
ред Олимпиадой.

«Новое поколе-
ние батутов оказы-
вает влияние на Аро-
су» - с таким заголовком 
на сайте Международ-
ной федерации гимнасти-
ки (FIG) вышла статья, где 
оцениваются выступления 
мастеров батутной гимнастики, 
в том числе и Сельджан Мах-
судовой на Кубке мира: «Вос-
ходящая звезда Анжела Блад-
цева, которой всего 18 лет, за-
работала свой первый титул 
победительницы Кубка мира, 
набрав 57,030 очков, в то вре-
мя как китаянка Цао получи-
ла 56.170 баллов. Ей не хвати-
ло совсем немного, несмотря 
на почти идеальные 9,800 по 
горизонтальному смещению. 
Еще одна представительница 
Китая, 20-летняя Жанг завое-
вала свою первую медаль Куб-
ка мира - бронзовую. В борьбе 
за пьедестал также участвова-
ли действующая чемпионка мира 
Бриони Пейдж (Великобритания, 
шестое место), бывшая чемпион-
ка мира Мори Хикару (Япония, 
седьмое место) и Селжан Махсу-
дова (четвертое место), завоевав-

шая победу - квотное место для 
Азербайджана на Олимпиаде».

Тем временем параллельно 
с Кубком мира в Аросе состо-
ялся Кубок Ниссена, где наши 
юниоры выиграли две золотые 
и две бронзовые награды.

Аммар Бахшалиев победил 
в индивидуальном зачете, а за-
тем стал первым с Али Нифта-
лиевым в синхронных прыжках. 
У девушек «бронзу» в синхроне 
выиграли Самира Гусейнова и Аян 
Шабанова. Самира также подня-
лась на пьедестал и в личном пер-
венстве, став третьей.

Впереди очередной этап Кубка 
мира по прыжкам на батуте и там-
блингу, который пройдет 6-7 июля 
в Коимбре (Португалия). На со-
ревнование отправится и обла-
дательница олимпийской лицен-
зии Сельджан Махсудова. В зачете 
по тамблингу выступит чемпион 
мира Михаил Малкин, а также 
Адыль Гаджизаде, Тофик Алиев 
и Билал Гурбанов, выигравшие 
в этом году командное «золото» 
на чемпионате Европы.

Старт в Коимбре станет по-
следним этапом серии Кубка мира 
в текущем сезоне.

Диляра Ализаде:

Не нужно восприни-
мать творчество как 
какой-то ежедневный 
праздник. Конечно, это 
удовольствие от про-
цесса, радость от хо-
рошего результата. Но 
это и огромный кропо-
тливый труд

с т о -
р о н ы , 
а  р е -
з у л ь т а т 
придаст ей 
д о п о л н и -
тельной уве-
ренности пе-
ред Олимпиадой.

«Новое поколе-
ние батутов оказы-
вает влияние на Аро-
су» - с таким заголовком 
на сайте Международ-
ной федерации гимнасти-
ки (FIG) вышла статья, где 
оцениваются выступления 
мастеров батутной гимнастики, 
в том числе и Сельджан Мах-
судовой на Кубке мира: «Вос-
ходящая звезда Анжела Блад-
цева, которой всего 18 лет, за-
работала свой первый титул 
победительницы Кубка мира, 
набрав 57,030 очков, в то вре-
мя как китаянка Цао получи-
ла 56.170 баллов. Ей не хвати-
ло совсем немного, несмотря 
на почти идеальные 9,800 по 
горизонтальному смещению. 
Еще одна представительница 
Китая, 20-летняя Жанг завое-
вала свою первую медаль Куб-
ка мира - бронзовую. В борьбе 
за пьедестал также участвова-
ли действующая чемпионка мира 
Бриони Пейдж (Великобритания, 
шестое место), бывшая чемпион-
ка мира Мори Хикару (Япония, 
седьмое место) и Селжан Махсу-
дова (четвертое место), завоевав-

В шаге от пьедестала
Сельджан Махсудова заняла четвертое место на Кубке мира в Аросе

Четвертое место дорогого стоит, ведь наша 
батутистка (Сельджан Махсудова) опередила 
звездных японок Мегу Уяму и Хикару Мори, дву-
кратную призерку Олимпиады Брайони Пейдж 
и россиянку Яну Лебедеву

Главной спортивной новостью 
на начало июля стало опреде-

ление состава сборной Азербайд-
жана по дзюдо. Национальная 
команда на летних Играх будет 
представлена полным составом 
в мужском зачете (семью дзюдо-
истами) и двумя спортсменками.

Ю.ИБРАГИМОВ

Хотя контуры состава сборной 
уже заранее были известны, теперь 
он обрел окончательный вид. 

Когда в большинстве категорий 
за место в составе конкурируют сразу 
несколько имен, выбор всегда являет-
ся головной болью тренерского шта-
ба. В этом смысле показательна ситуа-
ция в весе до 90 кг, где за право поехать 
в Париж боролись Эльджан Гаджиев 
и Мурад Фатиев. После победы послед-
него на «Большом шлеме» в Баку, каза-
лось, что Фатиев является главным пре-
тендентом. Но феноменальное высту-
пление Гаджиева, включившее четыре 
пьедестала на Мировом туре и победу 
на чемпио нате Европы, также нельзя 
было не принимать в расчет. Равно как 
и выигрыш у олимпийского чемпио-
на Лаши Бекаури. В итоге, выбор был 
сделан в пользу Эльджана.

В остальном состав угадывался. 
В весовой категории до 81 кг явным 
фаворитом на место в составе выгля-
дел Зелим Цкаев. У легковесов выбор 
сделан в пользу Балабея Агаева, выи-
гравшего конкуренцию у Турана Бай-
рамова. В весе до 66 кг серьезной вну-
тренней конкуренции не было у Яшара 
Наджафова. На свою третью по сче-
ту Олимпиаду поедет Ушанги Кока-
ури (+100 кг).

Что касается лидеров, то Хидаят 
Гейдаров и Зелим Коцоев уже по ходу 
всего цикла доказывали, что не толь-
ко являются первыми номерами, но 
и превосходят конкурентов по качеству 
борьбы. Чемпионат мира в Абу-Да-
би это только подтвердил. Фактиче-

ски, именно они являются главны-
ми надеждами сборной на «золото» 
в Париже.

В женской команде с участница-
ми Олимпиады также все очевидно. 
Лейла Алиева (48 кг) дошла до фи-
нала домашнего «Большого шле-
ма», вернулась с «бронзой» анало-
гичного турнира в Абу-Даби и вы-
полнила необходимый минимум. 
Азербайджан на Играх в весе до 
52 кг представит Гюльтадж Мамеда-
лиева. 

Таким образом точки над i рас-
ставлены и девять олимпийских ли-
цензий уже по факту нашли своих со-
искателей. Теперь предстоит показать 
себя в Париже.

Выбор сделан!
Девять олимпийских лицензий по дзюдо нашли своих соискателей
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